
БЛАГОУСТРОЙСТВО
Казаки 
помогут снести
самострой стр. 3

ЗВЕЗДА
Зураб Церетели 
дарит цветы 
натурщицам стр. 18

ЛЕКТОРИЙ
Открытие 
юного 
биолога стр. 9

ПОДРОБНОСТИ cтр. 10–11

16 февраля 2015 года. Москвичка Анна Загородникова, отмечая начало масленичной недели, лакомится блинами на Кузнецком Мосту. В этом году Масленица наступит гораздо позднее — 7 марта. Но центр 
города уже начал готовиться к празднику, олицетворяющему прощание с Зимой и встречу долгожданной Весны. Так что Кузнецкий Мост — и не только он — снова приглашает на блины

ОСОБОЕ МЕСТОВОЛОНТЕРЫ ЭКСКЛЮЗИВВЛАСТЬ

■ ЕМУ ЧУТЬ БОЛЬШЕ ВЕ
КА. В НАРОДЕ ЕГО ЗВАЛИ 
И ТУЧЕРЕЗОМ, И ДОМОМ 
ХОЛОСТЯКОВ, И ПРОСТО 
ДОМОМ НИРНЗЕЕ ИЛИ НИ
РЕНЗЕЕ. 
Имя его автора, Эрнеста 
Ричарда Нирнзее, вошло 
в историю, хотя дом в Боль-
шом Гнездниковском, 10, 
далеко не единственное его 
творение в Москве  стр. 16

■ 28 ФЕВРАЛЯ В МУЗЕЕ МОСКВЫ СТАРТОВАЛА 
НОВАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА ШКОЛА 
ВОЛОНТЕРА. 
Она предусматривает занятия два раза в неделю, ко-
торые продлятся до апреля. Для участников проекта 
разработан комплекс тренингов, встреч и мастер-клас-
сов, посвященных добровольчеству и взаимовыручке. 
Помимо этого проекта, «Мосволонтер» занимается 
реализацией еще девяти волонтерских программ, на-
правленных на оказание поддержки пожилым людям, 
охрану окружающей среды, помощи бездомным живот-
ным и многое, многое другое  стр. 8

■ ОСКАР ФЕЛЬЦМАН ТАК И НЕ ДОЖДАЛСЯ ПУБЛИ
КАЦИИ ЭТОГО ИНТЕРВЬЮ. ОН РОДИЛСЯ 18 ФЕВРАЛЯ 
1921 ГОДА И В ФЕВРАЛЕ 2013 ГОДА УМЕР, НЕ ДОЖИВ 
ДВЕ НЕДЕЛИ ДО СВОЕГО 92ЛЕТИЯ. В ЭТОМ ГОДУ ЕМУ 
ИСПОЛНИЛОСЬ БЫ 95...
Композитор известных песен «Ландыши», «Елочка», 
«За полчаса до весны» и многих других родился в Одессе. 
В возрасте пяти лет Оскар Фельцман начал заниматься 
музыкой. Игре на рояле композитор учился у выдающе-
гося профессора — Берты Рейнбальд, у которой зани-
мались Эмиль Гилельс, Татьяна Гольдфарб. А в 6 лет он 
написал первую фортепианную пьесу «Осень»  стр.17

■ 24 ФЕВРАЛЯ В ЗАЛЕ 
РОССИЙСКОЙ ГОСУДАР
СТВЕННОЙ ДЕТСКОЙ 
БИБЛИОТЕКИ РУКОВО
ДИТЕЛИ ПРЕФЕКТУРЫ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО ОКРУГА 
ВСТРЕТИЛИСЬ С ЖИТЕ
ЛЯМИ ОКРУГА.
Несколько часов руково-
дители префектуры ЦАО 
отвечали на вопросы 
жителей  стр. 6

Здравствуй, Масленица!
Газета Центрального административного округа
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Бал «Хрустальной Турандот» состоялся в театре «Ленком» стр. 8

КИНО
Утерянные 
советские 
фильмы стр. 15
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Московский метропо-
литен на 37 процентов 
укомплектован совре-
менным подвижным со-
ставом.

Об этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин во 
время посещения электро-
депо «Выхино».
— Московское метро счи-
тается по праву лучшим 
в мире, — сказал мэр. —  Но 
тем не менее проблем бо-
лее чем достаточно. Одна 

из главных проблем — это 
мора льно ус таревший 
подвижной состав, неко-
торые вагоны ходят по 20, 
30 и более лет. Поэтому мы 
в последние годы реализу-
ем программу обновления 
подвижного состава. И он 
уже заменен более чем на 
треть.
По словам мэра, перед кон-
структорами была постав-
лена задача  создать метро-
поезд нового поколения, 
не уступающий мировым 
стандартам.
— И со следующего года 
в московское метро будет 
поступать именно такой 

поезд, повышенной ком-
фортности, повышенной 
вместимости и совершен-
но другой энергоемкости. 
Энергоэффективность это-
го поезда будет на 40 про-
центов лучше предыдуще-
го, — подчеркнул  Сергей 
Собянин.
У нового поезда — это уже 
765-я серия вагонов — бу-
дут более широкие дверные 
проемы, что ускорит высад-
ку и посадку пассажиров, 
а также сквозной проход 
из головы в конец состава. 
Первые поезда начнут по-
ступать с завода в Мытищах 
в феврале 2017 года.

Сергей Собянин стал лидером январского медиарейтинга глав регионов в сфере ЖКХ
МНЕНИЕ

Саднит горло, под ве-
ки словно горячего 
песка насыпали, 

нос шмыгает беспрестан-
но... Вот так: всю зиму 
держа лся,  эпидемию 
гриппа обманул, а тут — 
на тебе! И ведь знал, знал 
ту народную мудрость, 
что гласит: «Пришел мар-
ток — одевай сто порток».
Но ведь какое было сол-
нышко в тот день! А ка-
пель как звенела! И — 
пуховик нараспашку! 
Вот и схватил ангину. 
Несмертельно, просто 
очень некомфортно. Так 
что вам, дорогие читате-
ли, искренне советую не 
болеть, «подкармливать» 
ваш иммунитет чем-то 
более весомым, чем пи-
тьевые йогурты. Напри-
мер, на фрукты всевоз-
можные налегать, осо-
бенно наши, российские! 
Ну и чай — с вареньем 
и, куда без него, лимоном.
Да, вот такая штука ко-
варная — весна. Вроде бы 
«возрождение природы», 
а ты, этой самой природы 
венец, мучайся от авита-
миноза.
Впрочем, синоптики по-
ка что обещают весну 
теплую. Говорят, где-то 
уже чуть ли не почки на 
ивах лопнуть готовы. Так 
что нам с вами ждать до 
первых зеленых липких 
листков. А там уж мы как-
нибудь и без витаминов, 
на одном солнце.

Зима 
позади, 
сразу ждем 
тепла и лета

Дмитрий Семенов
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

Е

В минувший понедель-
ник, 29 декабря, мэр 
Москвы Сергей Собянин 
побывал на строитель-
ной площадке станции 
«Раменки» Солнцевской 
линии метрополитена.

Пару лет назад здесь, в кот-
ловане, вырытом по осе-
вой линии Мичуринского 
проспекта, был дан старт 
проходческому щиту, ко-
торый отправился в путь 
на восток — к строящейся 
станции «Ломоносовский 
проспект». Сегодня котло-
ван не узнать: его занимает 
бетонная конструкция на 
две трети готовой 
станции. Идет за-
сыпка котлована.
«Раменки» — по-
ка — будет конеч-
ной для весьма 
п р о т я ж е н н о г о 
участка желтой 
ветки — от «Пар-
ка Победы», через «Мин-
скую» и «Ломоносовский 
проспект». А от «Раменок» 
Солнцевская линия пойдет 
дальше на запад, за МКАД, 
через Солнцево и Ново-Пе-
ределкино — в Новую Мо-
скву, в Рассказовку.
— Ветка большая, — сказал 
Сергей Собянин, ознако-
мившись с ходом работ, — 
для того чтобы нам завер-
шить строительство и за-
пустить целиком этот этап, 
необходимо сдавать все 
станции по готовности, поэ-
тому станцию «Раменки» мы 
должны сдать метрополите-
ну так, чтобы к концу этого 
года запустить на данном 
отрезке движение поездов.
Генеральный директор ком-
пании-подрядчика Анато-
лий Гончаров пояснил, что 

все работы идут с соблюде-
нием графиков.
— На сегодня основные тон-
нелепроходческие работы 
по всей линии выполнены 
на 100 процентов, пути уло-
жены на 50 процентов — это 
от «Раменок» до «Парка По-
беды» — и уже 
забетонированы, 
готовятся, — за-
явил он. — И уже 
готова рельсовая 
решетка, и в июле 
пути стопроцент-
но в се должны 
быть забетонированы в со-
ответствии с графиком.
На самой станции основные 
работы практически завер-
шены — осталось завер-
шить бетонирование входов 
и оборотных тупиков. В мар-
те на станции начнется мон-

таж инженерных систем, 
а там и до отделочных работ 
недалеко!
Кстати, каким будет оформ-
ление  с танций нов ого 
участка Солнцевской ли-
нии, можно было узнать по 
информационным стендам, 

установленным 
на платформе. 
Основной цвет 
станции «Рамен-
ки» — зеленый, 
«Ломоносовского 
проспекта» — си-
ний. А колонны 

станции «Минская» будут 
украшены ретроснимками 
колес поездов: рядом прохо-
дит Киевское направление 
железной дороги.
Полностью Солнцевский 
радиус будет сдан в конце 
будущего года.

МЕТРОСТРОЙ

Желтая ветка на финишной прямой

Екатерина Ачкасова
edit@vm.ru

Первый участок Солнцевской линии метрополитена сдадут в эксплуатацию до конца 2016 года

26 февраля 2016 года. Сотрудники электродепо «Выхино» 
знакомятся с макетом «поезда будущего»

Работы на станции 
«Раменки» завершены 
на 70 процентов 

Елена Сулима
edit@vm.ru

ЦИФРА

768
ВАГОНОВ НОВОЙ, 765й, 
СЕРИИ БУДЕТ ПОСТАВ
ЛЕНО МОСКОВСКОМУ 
МЕТРО С 2017 ГОДА.
Новые вагоны отличает 
сквозной проход, улуч-
шенный каркас поручней, 
места для маломобиль-
ных граждан, поднимаю-
щиеся сиденья, широкие 
двери.

Поезд на уровне мировых стандартов появится через год
ТРАНСПОРТ

Строительство 
Московского 
метрополитена

МОСКВАЦЕНТР.РФ

29 февраля 2016 года. Мэр Москвы Сергей Собянин 
у информационного щита с изображением станции «Раменки» (1). 
Рабочие укладывают первый ряд плитки на перроне (2)
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Проект благоустройства площади Тверская Застава в Москве могут разработать уже в июне этого года
САМОСТРОЙ

Казаки окажут помощь 
в сносе самовольно 
возведенных этажей 
нежилого здания на 
улице Красный Казанец 
в столичном районе Веш-
няки. Об этом агентству 
городских новостей «Мо-
сква» сообщил атаман 
Московского окружного 
казачьего общества 
Войскового казачьего 
общества «Центральное 
казачье войско» Андрей 
Шустров.

По словам атамана, «каза-
ки всегда были на стороне 
защиты Российской Феде-
рации, Конституции, и мы 
полностью за то, что сейчас 
происходит в Москве, име-
ется в виду снос незаконных 
самовольных построек. Ка-
заки московские придут 
и физически окажут лю-
бую помощь в сносе 
данного помещения, 
которое сейчас уже 
готово к сносу, в бли-
жайшее время нач-
нем разбор. Я думаю, 
что за неделю разбе-
рем все».
Возможно, помощь 
казаков действитель-
но понадобится: вла-
дельцы незаконно 
возведенных этажей 
факт самостроя при-
знали и готовы начать его 
разборку.
Напомним, что общегород-
ской снос незаконно возве-
денных строений, опасных 
как для самого города, так 

и для горожан, начался 
в ночь с 8 на 9 февраля. При-
чем не «внезапно».
В лихие 90-е, когда все 
должно было приносить 
доход, на карте города по-

явились сотни объектов, 
построенных «втихую», 
кое-как кем-то согласо-
ванных, на которые долго 
просто закрывали глаза. 
Однако с сентября про-

шлого года согласно из-
менениям в Гражданском 
кодексе России, для того 
чтобы признать постройку 
законной, у застройщика 
должны быть права на зем-
лю, на которой разрешено 
строить такие объекты, 
а само строение не долж-
но нарушать требования 
планировки территории, 
правила землепользования 
и застройки.
Вот тут-то многочисленный 
самострой и всплыл. В дека-
бре прошлого года — за два 
месяца до начала работ по 
сносу — было принято со-
ответствующее решение 
правительства Москвы. 
Затем владельцам незакон-
но возведенных объектов 
направили уведомления, 
а рядом с самостроем были 
установлены информаци-
онные щиты.

К слову, те, кто демонтиро-
вал опасные объекты свои-
ми силами в установленные 
законодательством сроки, 
смогут получить компенса-
цию от города.
На первом этапе были сне-
сены 97 из 104 выявленных 
объектов. Реализация про-
граммы продолжается.

Без права на амнистию

Екатерина Ачкасова
edit@vm.ru

Символ самостроя девяностых пошел под снос

Более 60 процентов мо-
сквичей поддерживают 
снос опасного самостроя, 
показал опрос ВЦИОМа.

Главное, на что обратили 
внимание жители столи-
цы, — по городу стало легче 
передвигаться: этот факт от-
метили 88 процентов опро-
шенных. 82 процента горо-
жан обратили внимание на 
эстетический эффект от сно-
са самостроя: без незаконно 
возведенных объектов Мо-
сква стала привлекательнее. 
Кстати, более 70 процентов 
москвичей отметили, что 
большая часть торговых 

объектов, появившихся на 
улицах и площадях столицы 
в 1990–2000-е годы, постро-
ены незаконно.
И, наконец, две трети мо-
сквичей полагают, что по-
сле масштабной кампании 
другие предприниматели 
задумаются о законности 
торговли в подобных соору-
жениях.
Что же касается опасений 
касательно трудностей 
с приобретением товаров 
первой необходимости, то, 
по данным ВЦИОМа, боль-
шая часть опрошенных 
таковых опасений не раз-
деляет.
Ну а вообще против сноса 
самостроя выступили всего 
лишь 26 процентов опро-
шенных.

На портале «Активный 
гражданин» стартовало 
голосование по благо-
устройству территорий, 
освобожденных от ларь-
ков и магазинов у станций 
метро.

Голосование открытое — 
готовых ответов для выбора 
в нем нет — жители горо-
да могут предложить свои 
варианты, которые будут 
типологизированы специ-
альной программой, а затем 
вынесены на рассмотрение 
уполномоченных органов 
правительства Москвы для 
реализации благоустрой-

ства в соответствии с итога-
ми. Также есть возможность 
оставить вопрос на решение 
специалистам. 
Пока на голосование выне-
сены восемь адресов быв-
ших самостроев, из них пять 
находятся на территории 
ЦАО. Узнать подробности 
и предлагаемые варианты 
благоустройства можно на 
портале «Активный граж-
данин».

Глава Департамента 
торговли и услуг Алексей 
Немерюк заверил, что на 
месте самостроя не будет 
торговых павильонов.

— Снос самостроя — это 
сигнал для тех, кто работает 
по закону, — говорит Неме-
рюк. — Они смогут продол-
жать свою деятельность. 
А те, кто получил землю на 
четыре года, построил там 
палатку, а затем ее капи-
тализировал, получив раз-
личными ухищрениями 
разрешительные докумен-

ты, должны получить урок. 
Те, кто выдал им докумен-
ты, должны понести ответ-
ственность.
Правоохранительным ор-
ганам и судебным инстан-
циям предстоит определить 
виновных.
На месте снесенных 104 объ-
ектов однозначно не появят-
ся новые торговые точки. 
Здесь будут разбиты скверы, 
парки или газоны.
По словам Алексея Немерю-
ка, часть снесенных объек-
тов относилась и к потреби-
тельскому рынку: там нахо-
дились кафешки, маленькие 
магазины. Опасений, что го-
рожанам не хватит товаров 
и услуг, нет.

Столица стала краше, 
по ней приятно ходить

Горожане сами решат, 
где быть лавочкам и клумбам

Алексей Немерюк: Это сигнал 
для тех, кто работает по закону

Екатерина Ясакова
edit@vm.ru

Ярослав Солдаткин
edit@vm.ru

Екатерина Богданова
edit@vm.ru

ОПРОС

ГОЛОСОВАНИЕ

ОФИЦИАЛЬНО

Жители Мещанского рай-
она прислали в редакцию 
письмо. 
«Когда будет демонтиро-
ван павильон «Чебуреки» 
у метро «Рижская» и, со-
ответственно, завершен 
замечательный проект 
реконструкции этой 
площади?» — интересу-
ется наша читательница 
Елена.

Кстати

На первом 
этапе 
разобрали 
104 объекта 
самостроя 

23 февраля 2016 года. Коммунальщики разбирают торговый центр «Пирамида» на Пушкинской 
площади (1). А у метро «Кропоткинская» снос завершен — здесь стало гораздо просторнее (2)
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Мэрия: Традиционные субботники по уборке города после зимы в этом году пройдут с 16 по 23 апреля

В минувшую среду, 
24 февраля, состоялось 
заседание коллегии сто-
личного Стройкомплекса. 
Открыл заседание мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Мэр напомнил, что подоб-
ные заседания уже стали 
традиционным подведени-
ем итогов работы москов-
ских строителей. А в 2015 
году, как заявил Сергей Со-
бянин, работать пришлось 
в условиях экономического 
кризиса. К чему, впрочем, 
Стройкомплекс был готов: 
ведь эта пробле-
ма обсуждалась 
на прошлогодней 
коллегии.
— Несмотря на 
все проблемы, ко-
торые были в про-
ш е д ш е м  г о д у, 
итоги неплохие, — сказал 
Сергей Собянин. — В по-
следние пять лет Москва 
получила новый вектор раз-
вития, кардинально изме-
нились приоритеты и прин-
ципы градостроительной 
политики. 

Кризис не помеха
По словам мэра, Москва 
отказалась от точечной 
и уплотнительной за-
стройки, начала соз-
давать новые точки 
роста на присоеди-
ненных территори-
ях — в Троицком и Но-
вомосковском окру-
гах, а также на месте 
бывших промзон.
— Всего за прошед-
шие пять лет в Москве 
был введен в эксплуа-
тацию 41 миллион квадрат-
ных метров новых зданий 
и сооружений, — сказал 
Сергей Собянин. — В городе 
не стало дефицита офисов 
и торговых площадей. За 
пять лет общий фонд недви-
жимости в Москве вырос на 
10 процентов. Вы помните, 
когда в наш адрес поступа-
ли обвинения, что мы за-
морозили строительство 
в городе, инвестиционную 
активность и так далее и то-
му подобное. Ни одна пяти-
летка Москвы не давала та-
кой прирост недвижимости, 
как последние пять лет.

Миллионы 
«квадратов»

Действительно, показате-
ли ввода недвижимости — 
жилой и коммерческой — 
в прошлом году оказались 
рекордными — 9,1 миллиона 
квадратных метров. Из них 
3,8 миллиона — жилая не-
движимость, львиная доля 
которой возведена в Новой 
Москве. За три года населе-
ние ТиНАО выросло на 40 
процентов, здесь появились 
десятки тысяч рабочих мест.
Столица завершила строи-
тельство трех башен в мо-
сковском международном 
деловом центре «Москва-
Сити», океанариума на 

ВДНХ, технопар-
ка МФТИ. Была 
з ав ершена ре-
конструкция зда-
ния «Централь-
ного  детского 
магазина на Лу-
бянке», театра 

«Геликон-опера» и многих 
других значимых объектов.

Сто километров дорог
За прошедший год в городе 
были построены 100 ки-
лометров дорог, включая 
мосты, эстакады, тоннели. 
Завершена реконструкция 
четырех развязок на МКАД, 
достроен Алабяно-Балтий-
ский тоннель, другие не 

менее значимые объекты 
транспортной инфраструк-
туры.
— Задача на ближайшие 
три года — построить еще 
300 километров, — подчер-
кнул Сергей Собянин. Среди 
строящихся магистралей — 
такие ключевые объекты, 
как реконструкция Калуж-
ского шоссе и строительство 
участков Северо-Восточной, 
Северо-Западной хорд, Юж-
ной рокады.
Кроме того, в рамках про-
граммы государс тв ен-
но-частного партнерства 
в 2016 году начнется строи-

тельство дублера Кутузов-
ского проспекта от МКАД до 
«Москва-Сити». 

Рельсы на земле 
и под землей
Еще один важный показа-
тель работы столичного 
Стройкомплекса — актив-
ное развитие внеуличного 
рельсового транспорта. Пре-
жде всего метро.
— За прошедшие годы бы-
ли построены 18 станций 
метро и, самое главное, 
сделан огромный задел на 
будущее, — сказал Сергей 

Собянин. — Поэтому в бли-
жайшие годы мы планиру-
ем ввести более 30 станций 
метро. Москвичи получат 
сразу три новых радиуса 
и первые участки Третьего 
пересадочного контура.
В конце прошлого — нача-
ле этого года метро пришло 
и в Новую Москву. Причем 
уже решено, что Соколь-
ническая линия, ныне за-
вершающаяся станцией 
«Саларьево», в ближайшие 
годы «подрастет» на девять 
километров и пять станций. 
Это решение было принято 
буквально накануне заседа-
ния коллегии.
Еще одним важнейшим объ-
ектом транспортной инфра-
структуры станет Москов-
ская кольцевая железная 
дорога: движение по 54-ки-

лометровому кольцу будет 
открыто осенью этого года.

Промзоны пустовать 
не будут
Как подчеркнул Сергей Со-
бянин, территории бывших 
и действующих промыш-
ленных зон будут активно 
развиваться. Примеры то-
му — территория ЗИЛа, Ту-
шинский аэродром, завод 
«Серп и Молот» и другие.
— Запуск пассажирского 
движения по МКЖД даст 
ключ к освоению огромной 
территории совокупной 
площадью в 10 тысяч гекта-
ров в средней части города, 
где сейчас в большей степе-
ни находятся откровенно де-
прессивные и заброшенные 
площадки промышленных 

РАЗВИТИЕ

У столицы 
огромный 
потенциал

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Экономический кризис не повлиял 
на работу городского Стройкомплекса

Основные 
строящиеся 
объекты

МОСКВАЦЕНТР.РФ

МНЕНИЕ

Сергей Собянин оз-
вучил итоги раз-
вития градостро-

ительного комплекса. 
Ну что, растем вверх 
и вширь! Но меня радует 
другое: улучшается ка-
чество городской среды. 
В 1990-х и начале 2000-х 
ставка в строительстве 
была сделана на ква-
дратный метр. Москву 
не развивали, ее застра-
ивали. Площадями. Мак-
симальный доход давало 
жилищное строитель-
ство: построил — и сразу 
продал. На втором ме-
сте по доходности было 
строительство торговых 
центров, и они заняли 
все место у метро. На 
третьем месте были офи-
сы: построил — и сдавай 
в аренду. Так вырос «Мо-
сква-Сити», справедливо 
признанный командой 
нового мэра Сергея Собя-
нина градостроительной 
ошибкой. 
Проблема тотальной за-
стройки была в том, что 
под нее не развивали ин-
фраструктуру: дороги, 
детсады, школы, метро. 
Нет, все это строилось, 
но в мизерных количе-
ствах. Итог был плаче-
вен: фантастические 
пробки, очереди в детса-
ды, миллионы москвичей 
не имели пешего доступа 
к метро. Сейчас же — до-
статочно взглянуть на 
цифры — упор делается 
именно на строительство 
инфраструктуры. Только 
детсадов и школ за пять 
лет 240 построили! А еще 
55 спортивных объектов 
и десятки километров 
метро. Подземка при-
шла в Митино, Жулебино 
и Новую Москву. За счита-
ные годы!
Еще меня радует, что 
сносятся старые пяти-
этажки. Их осталось все-
го ничего — на пару лет 
работы. А еще, что не ме-
нее важно, прекратилось 
точечное строительство. 
Это очень-очень здорово. 
Ведь плотность населе-
ния в Москве — одна из 
самых высоких в мире.
Очень надеюсь, что после 
открытия метро массовое 
строительство переме-
стится на присоединен-
ные территории. 

Квадратный 
метр больше 
не является 
диктатом

Никита Миронов
обозреватель

Е

Последняя пятилетка 
стала самой успешной 
по вводу в строй жилой 
недвижимости 
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В мае этого года в метро начнутся бесплатные выступления музыкантов и музыкальных коллективов

На прошлой неделе мэр 
Москвы Сергей Собянин 
приехал в район Куркино, 
чтобы принять участие 
в открытии нового здания 
школы № 1387. Мэр про-
шел по классам школы, 
пообщался и с учениками, 
и с учителями.

К о н е ч н о ,  м э р а  ж д а л и . 
И подготовились. И препо-
давательский состав, и уче-
ники пришли в этот день 
в новые классы в строгой 
форме: черно-белая клас-
сическая цветовая гамма. 
Торжественности требовал 
сам момент: ведь новое зда-
ние жители Куркина ждали 
с 2008 года!
Сергей Собянин приехал ра-
но и попал на урок в студии 
кино. Да, в новой школе есть 
и такие уроки — на них ре-
бят учат основам репортажа 
и интервью, помогают сни-
мать школьное кино.
А затем школьники устро-
или для мэра экскурсию по 
новому зданию. Впрочем, 
и для них тут все было внове.
— Ребята, поздравляю вас 
с первыми занятиями в шко-
ле, — сказал Сергей Собя-
нин. — Школа действитель-
но долгожданная. В старом 
здании вы учились в две сме-
ны, а теперь получили на-
стоящий учебный дворец со 
спортзалом, компьютерны-
ми классами, медиатекой, 
хореографической студией 
и большим актовым залом, 
который для вас может стать 
настоящим театром, где вы 
сможете играть.
В новом четырехэтажном 
здании действительно есть 
все необходимое для уче-
бы, занятий спортом, от-
дыха мальчиков и девочек 
всех возрастов. На четы-
рех этажах разместились 

27 учебных классов, уком-
плектованных ноутбуками 
и проекционными досками, 
современное учебное обо-
рудование, включая каби-
неты химии и биологии, ос-
нащенные для углубленного 
изучения этих предметов 
с учетом требований про-
граммы ранней медицин-
ской специализации.
Во дворе школы есть две 
уличные спортивные пло-
ща дки.  Одновременно 

в школе могут учиться 
675 ребят.
Как подчеркнул Сергей Со-
бянин, столица активно 
строит новые образователь-
ные учреждения во всех сво-
их двенадцати округах.
— В Москве в прошлом году 
было построено 46 образо-
вательных учреждений, — 
сказал он. — В этом году 
будет построено 34. Мы по-
степенно снимаем пробле-
мы, связанные со второй 
сменой. И в Москве таких 
районов становится все 
меньше и меньше. Куркино 
было самым проблемным, 
наверное, районом Москвы. 
Был в свое время построен 
большой микрорайон без 
надлежащего объема обра-
зовательных учреждений — 
школ и детских садов. Сей-
час эта проблема решена.
В общей же сложности за 
последние пять лет в Мо-
скве построено 238 зданий 
детских образовательных 
учреждений, из них 57 но-
вых школ. Одна новая школа 
была сдана в прошлом году 
в ЦАО, еще одна будет по-
строена в этом году.

Школьники из Куркина получили настоящий 
учебный дворец на 27 новеньких классов

Елена Сулима
edit@vm.ru

НОВОСТРОЙКА

25 февраля 2016 года. Ученики знакомят Сергея Собянина 
с историей школы (1). Тихо! Идет урок робототехники (2)

и коммунальных предпри-
ятий, — сказал Сергей Со-
бянин.
Но сразу же добавил: не все 
промзоны будут обязатель-
но застраиваться жильем 
или коммерческой недви-
жимостью.

Бизнесу — поддержку
По словам мэра, в ближай-
шие годы должно быть за-
вершено формирование 
полного цикла оказания 
электронных услуг на всех 
этапах реализации инве-
стиционного проекта — от 
проведения земельных тор-
гов до принятия объекта 
в эксплуатацию.
— В частности, в 2016 году 
в электронный вид будут 
переведены такие вос-

требованные услуги, как 
открытие и закрытие ор-
деров на проведение зем-
ляных работ, установка 
строительных ограждений 
и ряд других, — сказал 
Сергей Собянин. — Это 
порядка 25 тысяч заявок 
в год. Полностью перево-
дятся в электронный вид 
услуги Москомархитекту-
ры: архитектурно-градо-
строительные решения, 
колористический паспорт 
и в перспективе градостро-
ительный план земельного 
участка (ГПЗУ).

Планы на будущее
В 2016 году столичные 
строители продолжат на-
ращивать показатели.
До конца года будут сданы 

первые участки Сокольни-
ческой и Дмитровской ли-
ний метро, Третьего пере-
садочного контура — от 
«Делового центра» до «Пе-
тровского парка».
П р е д с т о и т  п о с т р о и т ь 
100 километров дорог, 
включая реконструкцию 
еще нескольких развязок 
на МКАД, объекты Северо-
Западной и Северо-Восточ-
ной хорд.
— В 2016 году мы надеемся, 
что у нас будут завершены 
основные работы по Боль-
шой спортивной арене 
«Лужников», Театру Таба-
кова, футбольному стади-
ону ЦСКА, центру синхрон-
ного плавания на ЗИЛе, 
еще целому ряду других 
объектов, — подчеркнул 
Марат Хуснуллин.

Градостроительный 
потенциал Москвы со-
ставляет 162 миллиона 
квадратных метров, за-
явил Марат Хуснуллин. 
«Это не значит, что все 
162 миллиона будут 
строиться, это потенциал, 
с которым нужно рабо-
тать», — подчеркнул за-
меститель мэра по вопро-
сам градостроительной 
политики и строительства.

Кстати

15 декабря 2015 года. Семья 
Комаровых у своего дома 
в Московском (ТиНАО) (1). 
19 февраля 2016 года. 
Реконструкция «Лужников» 
идет полным ходом (3). 
2 сентября 2015 года. 
На «EXPO1520» представлен 
макет транспортно-пересадоч-
ного узла (2)

Школа с углубленным 
изучением иностранных 
языков № 1387 была осно-
вана в 2008 году в рамках 
комплексной застройки 
района Куркино.
В настоящее время явля-
ется крупным многопро-
фильным образователь-
ным комплексом, в состав 
которого входят два 
школьных здания и семь 
зданий детских садов. 
В школе учатся 2813 детей.

СПРАВКА
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Стойки «Живое общение» появились на станциях: «Курская», «Площадь Революции», «Павелецкая», «Тверская» 

Продукты питания перед 
попаданием в тарелку 
школьника проходят все-
стороннюю проверку. 

Об этом корреспонденту 
«МЦ» сообщила глава Со-
вета родительской обще-
ственности при столичном 
Департаменте образования 
Людмила Мясникова.
Делают это специальные ко-
миссии, которые состоят из 
ответственного за питание 
при школе и активных роди-
телей. Одна из лучших таких 
комиссий — как раз в школе 
№ 1259. 
— Там, где комиссия работа-
ет, гораздо лучше с питани-

ем, — сообщает Мяснико-
ва. — Когда поставщик зна-
ет, что проверяют качество 
продуктов, то он работает 
ответственнее. 
Родители из комиссии име-
ют медкнижки. По словам 
главы Совета родительской 
общественности Людмилы 
Мясниковой, они прихо-
дят в пищеблок школы или 
детсада и проверяют все, 
что там происходит: начи-
ная от приема продуктов 
и заканчивая тем, что кла-
дется в котел. В случае если 
продукты покажутся не-
качественными, члены ко-
миссии решают их вернуть 
поставщику. Комбинат пи-
тания тут же оповещается, 
и в сроки, не допускающие 
срыва поставок, довозит не-
достающую продукцию.

Школьные продукты 
проверяют эксперты

Анна Бояринова
okruga@vm.ru

ПИТАНИЕ

Количество чрезвычай-
ных ситуаций в Москве 
снизилось в два раза. 
Таких результатов уда-
лось добиться благодаря 
созданию Департамента 
по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным 
ситуациям и пожарной 
безопасности города. 

Об этом рассказали 29 фев-
раля на пресс-конференции 
Андрея Мищенко, замна-
чальника Главного управ-
ления Министерства по 
чрезвычайным ситуациям 
России по Москве, и Миха-
ила Буликина, заместителя 
руководителя Департамен-
та по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным 
ситуациям и пожарной безо-
пасности.
Михаил Буликин расска-
зал, что в 2015 году был 
создан Департамент по де-
лам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям 
и пожарной безопасности 
Москвы, здание которого 

расположено на Тверской 
улице. 
— Департамент — это не 
просто управленческая 
функция. В его подчинении 
находятся силы и средства, 
которые осуществляют 
мероприятия, в том числе 
и по гражданской обороне 
на территории города. Сре-
ди этих сил — Московский 
авиационный центр на 
Большой Полянке, который 
имеет право полетов над го-
родом, — добавил Михаил 
Буликин.
Стоит отметить, что особое 
внимание уделяется защите 
населения от спрогнозиро-
ванных рисков. На террито-
рии города Москвы такими 
рисками, по мнению Андрея 
Мищенко, являются техно-
генные пожары, которые 
возникают на территории 
города. Напомним, что по 
итогам 2015 года количе-
ство чрезвычайных ситуа-
ций снилось в два раза. Так-
же статистика показывает, 
что число пожаров в Москве 
сократилось на 11,8 процен-
та, а количество погибших 
во время пожаров уменьши-
лось на 3,9 процента.

Чрезвычайных ситуаций 
стало меньше

Милена Мебиус
okruga@vm.ru

МЧС

В среду, 24 февраля, 
в одном из залов Россий-
ской государственной 
детской библиотеки ру-
ководители префектуры 
Центрального округа 
встретились с жителями 
района, чтобы обсудить 
с ними самые насущные 
проблемы.

Жители Якиманки прихо-
дят на встречу заранее и то-
ропятся занять места бли-
же к сцене. В проходах 
установлены микрофоны, 
в углу — стол с табличкой 
«Для записок». Любой же-
лающий может написать 
свой вопрос и получить от-
вет тем же вечером.
— Сегодня плановая встре-
ча жителей с руководством 
префектуры, — обращает-
ся к собравшимися заме-
ститель префекта Кирилл 
Воронцов. — Здесь при-
сутствуют Елена Ломова, 
и с п о л н я ю щ а я 
о б я з а н н о с т и 
префекта в его 
отсутствие, заме-
ститель префекта 
по вопросам стро-
ительства, рекон-
струкции и земле-
пользования  Вла-
димир Курочкин, 
а также глава рай-
она Якиманка На-
талья Романова. 
Одной из первых 
к микрофону по-
дошла общественный совет-
ник Светлана Прокопенко:
— На улице Мытной ведет-
ся строительство домов. 
Пешеходная зона и дорога 
разрыты. Для того чтобы 
пройти, жители выходят на 
проезжую часть.
Слово взял Владимир Ку-
рочкин:
— Мы знаем про эту про-
блему. Честно говоря, со-
бирались сделать подарок 
на 8 Марта, но, к нашему 
большому сожалению, не 

успели. А вот к концу марта 
обещаем навести идеаль-
ный порядок.
Следующей выступала жи-
тельница Елена Булыкина:
— Продолжатся ли работы 
по озеленению района?

Кирилл Воронцов заверил 
жительницу, что работы по 
озеленению территории за-
планированы: 
— В рамках компенсаци-
онного озеленения и при 
получении положительных 
технических заключений от 
Мосгоргеотреста 
будут высажены 
16 деревьев и 880 
кустарников.
Немтинову На-
талью интере-
с о в а л  в о п р о с 

транспортной доступно-
сти. По ее словам, ни один 
маршрут не останавлива-
ется возле МФЦ в районе 
Якиманка. 
Глава управы заверила жен-
щину, что уже прорабаты-
вается вопрос организации 
дополнительной остановки 
и включения ее в маршрут 
автобусов и маршруток. 
— Возможно, для этого при-
дется чуть изменить при-
вычный маршрут следова-
ния транспорта. Управа на-
правила соответствующие 
письма, — пояснила Ната-
лья Романова.
Татьяна Сергейчева обра-
тилась с просьбой органи-
зовать парковочные места:
— На территории Город-
ской поликлиники № 68 
всего три места для пар-
ковки. Этого недостаточно, 
так как привозят пожилых 
людей и больных, которые 
сами плохо передвигаются, 
а машину поставить негде.
Кирилл Воронцов заверил 

Татьяну, что пре-
фектура напра-
вит обращение 
в ГИБДД.
Материалы подготовила
Екатерина Богданова  
okruga@vm.ru

7 сентября 2015 года. Школа № 1259. За питанием школьников 
с особой тщательностью следят специальные комиссии 

ВЛАСТЬ

Озеленение 
территорий 
района 
продолжат 
по графику 

Префектура ЦАО 
отвечает на 

вопросы жителей

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Разговор по существу
Руководители префектуры ЦАО встретились с жителями 
района Якиманка

Милые женщины! 
Поздравляю вас 
с чудесным весен-

ним праздником — Меж-
дународным женским 
днем 8 Марта!
В этот день мы, мужчи-
ны, с огромным удоволь-
ствием дарим вам цветы, 
благодарим за теплоту, за 
терпение, за умение де-
лать мир добрее и благо-
роднее.
Испокон веков женщины 
были хранительницами 
очага, воспитательни-
цами, а порой и защит-
ницами, вставая плечом 
к плечу рядом с мужьями, 
как это было во время 
Великой Отечественной 
войны.
С чувством глубочайшей 
признательности хочу 
поздравить с праздником 
женщин-ветеранов, ко-
торые долгие четыре го-
да приближали Великую 
Победу, поднимали из 
руин страну, отстраива-
ли и развивали послево-
енную Москву. 
Н е  с ч е с т ь  п од в и г о в , 
свершенных хрупкими 
женскими руками — на 
фронте, в медсанбате, 
в тылу — за станком, у ли-
тейного стана, за штурва-
лом комбайна.
Милые женщины, вы 
всегда были и остаетесь 
нашим надежным тылом 
и опорой. Нам, мужчи-
нам, порой сложно по-
нять, как вам удается со-
хранить золотое равнове-
сие в современном ритме 
жизни.
Вы окружаете заботой, 
добротой и любовью му-
жа, детей, родных и близ-
ких, при этом достигаете 
успехов в общественной 
жизни, политике, науке, 
спорте.
От души желаю, чтобы 
успех сопутствовал вам 
во всех делах, чтобы му-
жья были заботливыми 
и внимательными, дети 
радовали своими успеха-
ми, а в вашем доме чтобы 
всегда царила атмосфера 
радости добра и уваже-
ния.
Пусть сбываются все ва-
ши надежды, пусть ваши 
сердца всегда будут на-
полнены радостью. Будь-
те здоровы, счастливы 
и любимы!

Будьте 
здоровы, 
счастливы 
и любимы!

ВЛАСТЬ

Владимир Говердовский
префект ЦАО

24 февраля 2016 года. Заместители префекта Владимир Курочкин, 
Кирилл Воронцов и Елена Ломова на встрече с жителями (слева 
направо) (1). Жительница Якиманки благодарит главу управы 
Наталью Романову (2)
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10 марта cпортивно-оздоровительный клуб «АС» устроит фитнес-марафон «Дарите женщинам цветы»

14 марта в Московском 
Театре Et Cetera со-
стоится Торжественная 
церемония награждения 
лауреатов премии «Об-
щественное признание», 
проводимого Обществен-
ным советом при префек-
те ЦАО. 

Ежегодная премия «Обще-
ственное признание» уч-
реждена Общественным 
советом при префекте ЦАО 
в 2006 году и призвана от-
метить вклад организаций, 
представителей обществен-
ности и деловых кругов в со-
циально-экономическую 
и культурную жизнь центра 
Москвы.
— Десять лет эта замеча-
тельная премия  объединя-
ет лучших представителей 
общественности и бизнеса, 
работающих на благо окру-
га ,  — рассказ а ла 
«МЦ» депутат Мос-
гордумы Инна Свя-
тенко (на фото). — 
Цель мероприятия — 
о т м е т и т ь  в к л а д 
жителей в развитие 
наиболее приоритет-
ных сфер жизнедеятельно-
сти округа.
Лауреатам вручат статуэтки 
авторской работы «Призна-
ние» и почетные дипломы. 
Премия присуждается тем, 
кто в течение года наиболее 
ярко проявил свои лучшие 
профессиональные, твор-
ческие и человеческие ка-
чества.
В 2016 году награждение 
пройдет по 9 номинациям 
(4 общих и 5 персональных). 
Награда имеет негосудар-
ственный общественный 
статус.

В общих номинациях пред-
ставлены: организации 
и предприниматели, по-
стоянно оказывающие бла-
готворительную помощь 
социально незащищенным 
группам граждан и твор-
ческим проектам в ЦАО 
(номинация «Традиции мо-
сковских меценатов»), не-
коммерческие, социально 
ориентированные органи-
зации, проводящие работу 
с населением ЦАО по месту 
жительства (номинация «От 
сердца к сердцу») и другие. 
В персональных номина-
циях премию получат: жи-
тели, сотрудники органов 
внутренних дел, иных струк-
тур, чей поступок получил 
широкий положительный 
общественный резонанс 
(номинация «Поступок го-
да»), жители, активно уча-
ствующие в жизни округа, 
предлагающие проекты 
благоустройства терри-
торий, улучшения жизни 
в ЦАО (номинация «Мой 

округ — моя забота») 
и другие.
Традиционно в со-
став жюри конкурса 
на присуждение пре-
мии входят члены 
Общественного со-
вета ЦАО. Среди них: 

народная артистка России 
Ангелина Вовк, депутат Го-
сударственной думы ФС РФ 
Николай Гончар, председа-
тель Совета ветеранов вой-
ны, труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных ор-
ганов ЦАО Василий Андри-
енко, директор Московского 
НИИ неотложной детской 
хирургии и травматологии 
Леонид Рошаль и другие. 
В жюри конкурса поступило 
162 заявки по 9 номинаци-
ям. Больше предложений — 
33 — поступило по номина-
ции «От сердца к сердцу».

Общественное признание 
за работу на благо округа

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

ПРЕМИЯ

25 февраля во всех рай-
онах Центрального ад-
министративного округа 
Москвы прошли расши-
ренные заседания членов 
политических советов от-
делений партии «Единая 
Россия» с участием Сове-
тов ветеранов районов. 

На заседаниях рассматри-
вали вопросы предоставле-
ния дополнительных льгот 
по капитальному ремонту 
пенсионерам старше 70 лет. 
Ветераны единогласно под-
держали инициативу.
— Я поддерживаю эту ини-
циативу, — заявила испол-

няющая обязанности главы 
управы района Замоскво-
речье Галина Сбитнева. — 
Нужно донести до жителей, 
что «Единая Россия» — это 
партия, которая не просто 
говорит, а делает действи-
тельно полезную работу 
и выдвигает хорошие ре-
шения.
В свою очередь, замести-
тель председателя Совета 
ветеранов района Якиман-
ка Валентин Лаврентьев 
сказал, что ветераны райо-
на готовы способствовать 
продвижению инициативы 
единороссов.
— Совет ветеранов абсо-
лютно поддерживает ини-
циативу партии «Единая 
Россия» и считает, что такой 
закон о льготах обязательно 

должен вступить в силу, — 
подчеркнул Валентин Лав-
рентьев.
Участники заседания еди-
ногласно выступили за не-
обходимость поддержать 
предложение партии «Еди-
ная Россия» ввести льготы 
по взносам на капитальный 
ремонт.
В ходе встречи, которая про-
шла в районе Арбат, была 
затронута и тема самого 
капремонта. Так, напри-
мер, глава муниципального 
округа Арбат Евгений Ба-
бенко напомнил жителям, 
что в каждом доме капи-
тальный ремонт будут кон-
тролировать не только жи-
тели, но и  депутаты. Причем 
на каждый дом будет выде-
лен свой депутат.

Полина Смоленская
okruga@vm.ru

СОБРАНИЕ

Ветераны поддержали инициативу единороссов по капремонту

В ночь на 2 марта вы-
сота снежного покрова 
в Москве выросла сразу 
на 20–25 сантиметров. 
Практически сразу 
на уборку снега вышло 
более 15 тысяч единиц 
спецтехники. 

Объем работ огромен: 
к утру коммунальщики 
расчистили в центре  и на 
периферии дороги и под-
ходы к метро — все осталь-

ное оставлено на потом. 
Беспрецедентный масштаб 
осадков внес коррективы 
в работу аэропортов — бы-
ли отменены десятки рей-
сов. Резко возросла нагруз-
ка на общественный транс-
порт и метро: в такой день 
лишь самые безбашенные 
водители решились отпра-
виться по делам на личном 
транспорте. Если, конечно, 
сумели выбраться из зава-
ливших дворы сугробов. 
Показатели пробок зашка-
лили — 9 и более баллов.
Но каким бы масштабным 
ни был этот снегопад, через 

несколько дней о его по-
следствиях ничто не будет 
напоминать.
— Стараемся ликвидиро-
вать последствия сильней-
шего за всю зиму снего-
пада в кратчайшие сроки. 
Помимо техники привле-
каем в том числе строи-
телей, — написал в своем 
Тв и т т е р е  м э р  М о с к в ы 
Сергей Собянин.
С центральных улиц и пло-
щадей снег вывозится на 
десятки снегоплавильных 

пунктов — задействованы 
сотни грузовиков.
А погода готовит очередной 
сюрприз: столбик термоме-
тра уже ползет вверх — на 
смену снегу придут дожди. 
А это значит, что на кругло-
суточный режим работы 
перейдут бригады Мосводо-
стока — им предстоит обес-
печить бесперебойный от-
вод талой воды с проезжих 
частей. Хочется надеяться, 
на этот раз зима ушла насо-
всем.

СТИХИЯ

Весна навалилась внезапно
На столицу обрушился сильнейший за последние 80 лет снегопад

Екатерина Ачкасова
okruga@vm.ru

2 марта 2016 года, Новослободская улица. К началу рабочего дня 
коммунальщики очистили от сугробов пешеходный переход

На уборку улиц 
вышло 15,5 тысячи 
единиц техники 

25 февраля 2016 года. Расширенное совещание отделения партии 
«Единая Россия» района Арбат и Совета ветеранов
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Гончар
член партии «Единая 
Россия», депутат Госдумы

Без участия партии «Еди-
ная Россия» не принима-
ется ни один закон в Госу-
дарственной думе. Работа 
нашей фракции — это 
не только большой труд, 
но и огромная ответствен-
ность. Именно поэтому мы 
проводим такие встречи — 
не столько для того, чтобы 
о чем-то рассказывать, 
сколько для того, чтобы 
выслушивать людей, узна-
вать, что их волнует в том 
или ином законопроекте, 
какие у них есть предло-
жения. И потом — через 
городское отделение пар-
тии «Единая Россия» — 
донести эти предложения 
до Государственной думы.
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12 марта в Центральном доме художника состоится презентация альбома Виктора Зинчука «Триумф гитары»

В Московском театре 
«Ленком» состоялся бал 
«Хрустальной Турандот». 

Так называется Первая теа-
тральная премия, основан-
ная 25 лет назад, на которой 
блистали замечательные 
артисты: Александр Лаза-
рев, Евгений Князев, Екате-
рина Гусева, Алексей Кор-
тнев, Сергей Степанченко, 
Виктор Раков, Антон Ша-
гин, Игорь Миркурбанов. 
С остроумной театральной 
речью, воспевающей леген-

ду «Ленкома» Инну Чурико-
ву и художественного руко-
водителя Марка Захарова, 
выступил Михаил Жва-
нецкий. В роли принцессы 
Турандот предстала  звезда 
театра Александра Захаро-
ва. Ее китайская принцесса 
облачилась в самое роскош-
ное платье французской гра-
фини Альмавивы. 
Бал получился не совсем 
традиционным. Все вспо-
минали героя поэмы Вене-
дикта Ерофеева Венечку, 
элек тричку «Москв а — 
Петушки» и херес. Да, тот 
самый херес, которого не 
оказалось в ресторане Кур-
ского вокзала, откуда начал 

свой путь Венечка. И прин-
цесса Турандот повторяла: 
«Хереса нет, хереса нет». 
Поэтому на балу все были 
трезвые, что не мешало им 
веселиться. Правда, шутили 
гости осторожно — дабы не 
разгневать быструю на рас-
праву принцессу Турандот. 
Екатерина Гусева объясни-
ла причину своего появле-
ния на балу:
— Да, я служу в другом теа-
тре — имени Моссовета, но 
в «Ленкоме» делал декора-
ции мой муж. 
Шутил Алексей Кортнев, по-
святив Александре Захаро-
вой балладу «Шла Саша по 
шоссе с Иваново в Оскол». 

Артисты, разумеется, га-
стролирует по всей России, 
и Александра Захарова не 
исключение, но зачем ей 
ходить по шоссе, если у нее 
есть карета. Виктор Раков 
в один вечер побывал и рас-
порядителем бала, и графом 
Резановым, Антон Шагин 
и Пер Гюнтом, и автором 
собственных стихов — боль-
шим самобытным поэтом.  
Устроитель бала Борис Бе-
ленький сообщил, что обла-
дателем премии «Хрусталь-
ная Турандот» в номина-
ции «Честь и достоинство» 
в 2016 году станет директор 
театра «Ленком» Марк Вар-
шавер. 

С электрички «Москва — Петушки» на бал в «Ленком»

Анжелика Заозерская
okruga@vm.ru

ПРЕМИЯ

29 февраля 2016 года. Александр Лазарев с Александрой 
Захаровой, которая сыграла роль принцессы Турандот

В Музее Москвы 28 фев-
раля стартовала новая об-
разовательная программа 
«Школа волонтера». 
Об этом и других амбици-
озных проектах Ресурс-
ного центра по развитию 
и поддержке волонтер-
ского движения «Мосво-
лонтер» корреспонденту 
«МЦ» рассказал его ди-
ректор Саркис Мерванян.

Саркис Мерванян уверен — 
волонтерство необходимо 
для полноценного развития 
современного общества, 
и чем больше добровольцев 
готовы безвозмездно помо-
гать своим согражданам, 
тем лучше для города и мо-
сквичей.
— Однако для привлечения 
горожан к участию в добро-
вольческой деятельности 
сначала следует их заинте-
ресовать и предоставить ин-
формацию о том, кто же та-
кой волонтер и в чем заклю-
чаются его повседневные 
обязанности, — объясняет 
Саркис. — Отчасти поэтому 
мы и приняли решение от-
крыть Школу волонтера, где 
жители города смогут полу-
чить знания о волонтерстве.
Образовательная програм-

ма предусматривает заня-
тия два раза в неделю, кото-
рые продлятся до 3 апреля. 
Для участников проекта 
разработан специальный 
комплекс тренингов, встреч 
и мастер-классов, посвя-
щенных добровольчеству 
и взаимовыручке.
Помимо этого проекта, 
центр «Мосволонтер», кото-
рому, кстати, в этом году ис-
полняется два года, занима-
ется реализацией еще девя-
ти волонтерских программ, 
направленных на решение 
социальных проблем, во-
просов охраны окружающей 
среды, помощи бездомным 
животным и многое другое. 
Всего организация насчи-
тывает 25 тысяч 
участников.
— Конечно, наи-
большей популяр-
ностью пользуются 
крупные проекты, 
о которых знает 
весь мир, — рас-
с к а з ы в а е т  С а р -
кис. — Из послед-
н и х  г о р о д с к и х 
событий это, на-
пример, 70-летие 
Победы в Вели-
кой Отечественной войне, 
«Ночь в музее». Так, в подго-
товке празднования 70-ле-
тия приняли участие 2500 
волонтеров. Среди волонте-
ров больше всего студентов, 

отмечает директор центра. 
Добровольцев в возрасте от 
28 до 40 лет довольно мало, 
потому что они заинтере-
сованы в карьерном росте 
и создании семьи. 

— Тем не менее даже в этом 
случае волонтерская дея-
тельность имеет право на 
существование. Сейчас 
мы занимаемся развитием 
семейного волонтерства, 
то есть приглашаем к уча-
с тию в  разных 
м е р о п р и я т и я х 
всех членов се-
мьи, — поясняет 
Саркис.
К р о м е  т о г о , 
особое  внима-

ние руководство «Мос-
 волонтера» уделяет школь-
ному волонтерству и «се-
ребряному» волонтерству 
(волонтеры 45+). Напри-
мер, самому взрослому до-
бровольцу 84 года.

В о л о н т е р с т в о 
действительно 
ста новится неве-
роятно популяр-
ным в наши дни. 
Но в чем секрет 
этого ажиотажа?

Саркис Мерванян выделяет 
три основных фактора:
— Люди хотят стать волон-
терами, чтобы получить 
новые компетенции, они за-
интересованы в личностном 
росте. Во-вторых, сейчас 
о добровольческой деятель-
ности говорят с телеэкранов 
первые люди нашей страны. 
Ну и, наконец, молодые лю-
ди хотят почувствовать себя 
частью крупного меропри-
ятия и найти новых друзей.

ДВИЖЕНИЕ

Я Волонтер: 
я знаю, 
что помогу!
Проекты ресурсного центра 
«Мосволонтер» приобретают 
всю большую популярность 
среди населения 

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Все 
о волонтерском 

движении 

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Ресурсный центр «Мос-
волонтер» создан при 
поддержке Департамента 
культуры города Москвы 
21 февраля 2014 года с це-
лью популяризации, раз-
вития добровольческой 
деятельности в городе Мо-
скве. С 1 января 2016 года 
«Мосволонтер» перешел 
в ведомство Комитета 
общественных связей го-
рода Москвы. Волонтером 
может стать каждый, вне 
зависимости от возраста, 
вероисповедания и поли-
тических взглядов. 

СПРАВКА

28 февраля 
2016 года. 
Один 
из кураторов 
«Школы 
волонтера» 
Елена 
Ефимова 
рассказывает 
гостье 
о расписании 
занятий 
(1).  Эльза 
Болотникова 
и Андрей 
Пименов — 
давние 
участники 
волонтерского 
движения 
и члены 
Ресурсного 
центра 
в Москве (2)

Самому 
взрослому 
добровольцу 
исполнилось 
84 года 

1

2
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Семейный театр «Домик Фанни Белл» примет фестиваль независимых детских театров «Карабас» 26 марта

Международный фестиваль 
уличных музыкантов пройдет 
на Арбате
Районные сайты газет 
Центрального округа про-
должают знакомить чи-
тателей с самыми яркими 
событиями города.

■ В формате «майских вече-
ров» на улице Арбат пройдет 
международный фестиваль 
уличных музыкантов (на фо-
то). Об этом сообщает газе-
та «Арбатские вести» (арбат-
скиевести.рф). Для жителей 
прозвучат как классическая 
музыка, так и произведения 
уличных музыкантов в раз-
личных стилях. Помимо му-
зыкантов из России, свое же-
лание высказали музыканты 
из Италии и Франции. 

■ В Библиотеке-читальне 
имени Тургенева открылся 
разговорный клуб. Разго-
ворный клуб Cinecittà — это 
ряд встреч, которые посвя-
щены итальянскому кино 
и городам Италии. Так, 
темой первой встречи раз-
говорного клуба Cinecittà 
стал «Неаполь: столица 
юга». Мероприятие прошло 
28 февраля в 17 часов. В рам-
ках данной встречи обсуж-
дались вопросы стереотипа 
севера и юга Италии. Раз-
говор полностью прошел на 
итальянском языке. Об этом 
пишет газета Красносель-
ского района «Красное село» 
(газетакрасноесело.рф)
■ Премьера спектакля «Не 
покидай свою планету» 
(на фото), основанного на 
повести Антуана де Сент-
Экзюпери, пройдет в театре 
«Современник» 30 и 31 мар-
та, сообщает газета «Бас-
манные вести» (басманные-
вести.рф). Идея постановки 
принадлежит Константину 
Хабенскому и Юрию Баш-
мету, которые и будут играть 
главные роли. Спектакль 
выделяется необычной по-
дачей всем хорошо знако-
мой истории «Маленького 
принца».

■ 6 марта в Центре эстети-
ческого воспитания «Мусей-
он» в Колымажном переулке 
пройдет лекция «Состязания 
в Древней Греции» в рамках 
Абонемента № 26 «Вос-
кресные семейные чтения. 
Культура Древнего мира», 
сообщается на сайте газеты 
района Хамовники (газета-
хамовники.рф).
■ В Центральном округе 
этой весной перенесут во-
семь дорожных знаков на 
фасады домов.
Как сообщает сайт газеты 
«Москва Центр», речь идет 
о домах, расположенных по 
следующим адресам: ули-
ца Садовническая, дом 8, 
Раушская набережная, дом 
4/5, Раушская набережная, 
дом 12, Б. Овчинниковский 
переулок, дом 21, улица 
Большая Серпуховская, дом 
26 (со стороны Серпуховско-
го переулка), Нащекинский 
переулок, дом 6, улица Труб-
ная, дом 22, улица Трубная, 
дом 26, корпус 1.
■  В планетарии 26 мар-
та  пройдет презентация вто-
рого альбома композитора 
и саксофонистки Марии Арт.
А л ь б о м  А  f o ot p r i n t  o n 
Melancholia содержит в себе 
джазовые песни, которые ис-
полнит Мария Арт (на фото). 
Певица отмечает, что всегда 
вдохновлялась красотой не-
ба и пыталась выразить свои 
переживания в меланхолич-
ной и виртуозной игре на 
саксофоне.
Билеты на концертный вечер 
уже поступили в продажу. Об 
этом сообщает сайт газеты 
Пресненского района «На 
Пресне» (газетанапресне.рф)

■ Третьяковка откроет Год 
кино показом фильма Сер-
гея Эйзенштейна «Бронено-
сец Потемкин». Показ состо-
ится 5 марта.
Эта картина, в которой ре-
жиссер реализовал свой 
творческий метод, впослед-
ствии получивший название 
«монтаж аттракционов», 
является революционной 
для кинематографа. Многие 
кадры «Броненосца Потем-
кина» цитировались и будут 
цитироваться мастерами 
с мировым именем, пишет 
газета района Якиманка 
(газетаякиманка.рф).

ИЩИТЕ НА САЙТАХ

Ирина Орехова
шеф-редактор сайтов окружных и районных газет

р

т

В «Зеленой школе» Пар-
ка Горького с лекцией 
о жизни и эволюции ки-
тов выступил юный био-
лог Александр Дудин. 

В свои 16 лет Александр 
побывал в научных экспе-
дициях буквально по всему 
миру и даже умудрился со-
вершить открытие. Корре-
спондент газеты «МЦ» ре-
шил узнать у московского 
школьника, как обучение 
в 10-м классе можно совме-
щать с научными исследо-
ваниями мирового уровня.
Александр Дудин учится 
в школе № 171 Централь-
ного округа Москвы в про-
фильном биофизическом 
классе. Выбор профиля 
был абсолютно сознатель-
ным — еще в пять лет  Алек-
сандр увлекся динозаврами 
и биологией, а потом стал 
интересоваться физикой 
и математикой. Это было не 
просто хобби — Саша изу-
чал анатомию животных, 
их поведение и эволюцию.
Сейчас Александр пере-
шел к серьезным увлече-
ниям и самостоятельно, по 
литературе и лекциям из 
электронных баз зарубеж-
ных вузов, изучает бионику 
и биофизику.
Экспедиции, в которых 
принимал участие москов-
ский школьник, проходили 
в Центральной Америке, 
в Канаде, Крыму, Китае, Ко-
ста-Рике. Самой за-
поминающейся для 
начинающего уче-
ного стала послед-
няя экспедиция, ко-
торая прошла этим 
летом в Британской 
Колумбии (Канада), иссле-
довала все, что попадалось 
на глаза. 
В один из дней группа за-
метила над поверхностью 

воды хвост кита. Молодые 
ученые сделали предполо-
жение, что обнаруженный 
ими кит мог быть самкой 
горбатого кита Гудини, 

которая считалась погиб-
шей после столкновения 
с баржей. Дело в том, что 
каждый кит имеет уникаль-
ный хвост — как отпечатки 

пальцев у человека. По его 
форме и цвету можно опре-
делить конкретную особь. 
У Гудини как раз особен-
ный хвост — полностью 

черный. Именно поэтому 
группа ученых обратила 
внимание на животное.
— Киты редко показывают 
хвост над водой, поэтому 

мы очень долго плыли за 
ней на лодке. Нам удалось 
сделать фотографию и рас-
смотреть хвост подроб-
но, — рассказал Александр.
После этого группа отпра-
вила в канадский научный 
центр информацию о со-
вершенной находке. Уче-
ные были рады открытию, 
поблагодарили юных ис-
следователей и возобнови-
ли наблюдение за китом. 
Кстати, выяснилось, что 
Гудини вернулась в воды 
Канады после миграции на 
юг не одна, а с китенком.

НАУКА

Кита нашли по черному хвосту 
Научное открытие московского школьника удивило канадцев

15 сентября 2015 года. Московский школьник Александр Дудин в очередной раз принимает участие 
в экспедиции в Китайской Народной Республике. На фото — Великая китайская стена

Любимым увлечением 
парня стала биология

Елена Матвеева
okruga@vm.ru

Молодежные палаты 
Центрального округа 
запускают окружной 
проект «Киноклуб Цен-
тральный». 

Для жителей района прой-
дут показы фильмов как 
отечественных, так и зару-
бежных. О том, что это за 
проект, узнала корреспон-
дент «МЦ».

Нынешний год стал годом 
российского кино. В честь 
этого участники Молодеж-
ной палаты Мещанского 
р а й о н а  в о  гл а в е 
с  п р е д с е д а т е л е м 
палаты Анной Да-
ниловой (на фото), 
а также с другими 
представителями 
Молодежного парла-
ментаризма решили 
организовать «Киноклуб».
— Посетив «Киноклуб», жи-
тели Москвы не только хо-
рошо проведут время и по-

смотрят фильмы, которые 
не показывают в кинотеа-
трах, но еще и смогут пооб-
щаться с теми, кто работал 

над этими картина-
ми, — сказала Анна 
Данилова.
Акцент «Киноклуба» 
сделан на патрио-
тические и биогра-
фические фильмы 
великих людей, мо-

тивирующие и открыва-
ющие позитивный опыт, 
которому нужно учиться 
каждому.

— Первый фильм, который 
мы планируем показать, — 
«На Заре туманной юности», 
киностудии «Донфильм». На 
показ лично приедет совет-
ский кинорежиссер и заслу-
женный деятель искусств 
России Василий Панин, — 
отметила председатель Мо-
лодежной палаты Мещан-
ского района.
Проект подразумевает зна-
комство с патриотически-
ми фильмами, посетить 
кинопоказы смогут все же-
лающие.

Вещает «Киноклуб Центральный»

Мария Миронова
okruga@vm.ru
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К 55-й годовщине полета Юрия Гагарина планетарий проведет конкурс «Космическая экспедиция» С 1 марта Московский зоопарк перешел на весенний режим работы: теперь он открыт с 10:00 до 18:00
ТРАДИЦИИ

Что ни денек — печем 
блин да пирог
Только на Масленицу на столе должно быть еды больше, 
чем можно съесть. Гулять так гулять! 

ПРОГРАММА

Отведать традиционные 
блины можно в местах 
массовых гуляний:

■ Кузнецкий Мост (между 
улицами Рождественка 
и Петровка, станция ме-
тро «Кузнецкий Мост»). 
На Кузнецком Мосту будет 
построена торговая улица, 
украшенная к Масленице 
яркими лентами, весенними 
птицами. Здесь будут про-
давать самые необычные 
блины.
■ Парк «Музеон» (Крым-
ский Вал, станция метро 
«Октябрьская»). Здесь 
ждут и взрослых, и детей 
на праздничные гулянья.
■ Сад «Эрмитаж» (ул. Карет-
ный Ряд, 3, станции метро 
«Пушкинская», «Тверская», 
«Чеховская»). Праздник рус-

ской Масленицы с вкусной 
едой и гуляньями на свежем 
воздухе, прощанием с зимой 
и сжиганием чучела Масле-
ницы.
■ Парк «Таганский» (Парк 
культуры и отдыха «Таган-
ский», ул. Таганская, 40/42, 
станции метро «Таганская», 
«Марксистская»). В парке вас 
ждут театральное шествие, 
танцы в духе модерн, цирко-
вые номера и урок по приго-
товлению блинов.
■ Сад имени Баумана 
(ул. Старая Басманная, 15, 
станции метро «Красные во-
рота», «Бауманская»). Здесь 
пройдет благотворитель-
ный фестиваль «Душевный 
базар» с фотопроектом 
«Сила мечты», мастер-
классы от медийных лиц, 
конкурс на знание пословиц 

и колядки-батл — состяза-
ние на лучшую колядку.
■ Парк «Красная Пресня» 
(ул. Мантулинская, 5, станции 
метро «Улица 1905 года», 
«Краснопресненская»). Улич-
ные балаганы, ритмы нео-
фолка и море аппетитных уго-
щений — прощание с зимой 
будет громким и веселым!
■ Детский парк «Усадь-
бы Трубецких» (Усадьба 
Трубецких в Хамовниках, 
ул. Усачева, 1, станция метро 
«Парк культуры»). Здесь 
будут ждать все радости 
широкой Масленицы: ре-
конструкторы и ряженые, 
задорные игры и бои на мяг-
ком оружии, танцоры-хоро-
водники и Театр Петрушки. 
Не обойдется и без торже-
ственного сжигания чучела 
Масленицы.

Праздновать Масленицу в центре столицы будут с 7 по 13 марта

Тесемки
На куклу вешают 
тесемки и зага-
дывают желания. 
Ленточки должны 
сгореть вместе 
с чучелом

Масляна неделя, обжор-
ница, разгуляй. Как жда-
ли этих дней в старину! 
И сейчас ждут:  лишь 
на этой неделе можно 
оправдать разгул, кото-
рый случается в эти дни.

Каждый день Масленицы 
имеет свое имя. 
Понедельник — «встреча»
Вторник — «заигрыш»
Среда — «лакомка»
Четверг — «разгуляй-
четверток»
Пятница — «тещины вечерки»
Суббота — «золовкины 
посиделки»
Воскресенье — «прощеный 
день».
Чтобы немного об-
легчить себе задачу, 
попробуйте  з ара-
нее спланировать, 
какой «обжорный» 
день у вас будет глав-
ным, а на остальные 
дни равномерно рас-
пределите различные 
варианты угощений. Ну 
а если время стоять у пли-
ты у вас есть, напомню, что, 
кроме классических бли-
нов из пшеничной муки, 
можно приготовить также 
блины гречневые, пшен-
ные (размолите пшенную 
крупу в кофемолке до за-
сыпки в тесто),  тыквенные 
и морковные, есть также 
блины с припеками и раз-
нообразные блинчики с на-
чинками. Ну а блинный 
пирог либо с несладкими 
слоями (мясо, рис, кури-
ца, жареный лук, яйца, зе-
лень), либо, наоборот,  со 
сладкими — с медом, варе-
ньем, взбитыми сливками, 

станет великолепным за-
вершением масленичного 
стола. 
- Чаще всего пекут блины 
пшеничные, - говорит по-
вар Татьяна Захлевная. 
- Я бы советовала печь их 
дрожжевыми — к ним мно-
гим проще приноравли-
ваться. Если есть блинная 
сковородка, тонкая, с анти-
пригарным покрытием, 
проблем у вас и так не воз-
никнет. Но я, честно говоря, 
считаю, что лучше, чем на 

Праздники 
на Патриарших 
прудах: гулянья, 
музыка, живые 
картины, тысячи 
блинов, проводы 
зимы и встреча 

весны

сковороде чугунной, блины 
не удаются. Никто не знает, 
что именно сообщает чугун, 
в чем секрет его удивитель-
ного жара, но если вы одно 
и то же тесто попробуете 
испечь на разных сково-
родках, убедитесь сами — 
именно на чугунине будут 
блины самыми пышными, 
кружевными и воздуш-
ными. 
Пос ле  выпекания бли-
ны сложите горкой, сма-
жьте маслом и накройте — 
так у них не будет сухих 

краев. Нужно ли готовить 
на Масленицу какие-то 
особые мясные блюда? Ес-
ли гостей ожидается много, 
то почему нет. Можно при-
готовить утку c тушеной 
капустой или гуся. Секрет 
в приготовлении что од-
ного, что другого блюда, 
прост — за три-четыре часа 
до готовки натрите тушку 
птицы солью, и тогда мясо 
будет мягким и сочным.

Материалы подготовила
Ольга Кузьмина  edit@vm.ru

Встречайте 
яркую неделю 
весны с хорошим 
настроением! 

Меню на каждый день. Можно ли распределить угощение разумно? Конечно! Например, вот так! 

Четверг по традиции можно 
оставить «рыбным днем». При-
готовьте селедочку, нарежьте 
кусочками, выложите красиво 
икру, не забывая, что, кроме 
икры красной, есть также икра 
щуки и мойвы, палтуса, сазана... 
Можно приготовить начинку 
из крабовых палочек, порезав 
их мелко и смешав с майоне-
зом — можно с добавлением 
риса, а можно в чистом виде. 
Соленая рыба, а также печень 
минтая и трески тоже идут в ход. 

В первый день едим блины 
с медом, сгущенкой,  сметаной 
и вареньем. Вариантов сладких 
блинов, впрочем, может быть 
бесчисленное множество, все 
зависит от вашего воображе-
ния — попробуйте сделать 
пасту из кураги, сварить повид-
ло из яблок с корицей, взбить 
сметану с сахаром и ванилью. 
Ну а блины с шоколадной 
пастой, шоколадным кремом 
или ореховой пастой по дос-
тоинству оценят дети.

Во вторник подаем на стол бли-
ны, скрученные в трубочку, — 
с яйцом и луком, грибами, 
ветчиной и сыром. Отличную на-
чинку для блинов или соус к ним 
можно сделать из сухих грибов: 
достаточно провернуть их, отва-
рив, через мясорубку, обжарить 
с луком, добавить сметаны с не-
большим количеством муки, по-
солить по вкусу  — и ароматное 
и оригинальное блюдо готово. 
Многие любят и блины с рубле-
ной зеленью и сметаной. 

В среду устраиваем творожный 
день — к блинам подаем творог 
со сметаной и сахаром, творож-
ной массой с изюмом, орехами 
и курагой. Можно сделать пасту 
из чернослива: запарьте ягоды, 
затем пропустите их через 
мясо рубку, добавьте немного 
меда и мажьте на блины как 
пасту, а сверху сдабривайте 
сметаной или взбитыми слив-
ками. Сливки 30-процентной 
жирности отлично взбиваются 
обычным миксером.

Пятницу я бы целиком посвяти-
ла блинным пирогам. Вариантов 
для начинок существует мно-
жество — с печенью и грибами, 
просто сырные, с сыром и зе-
ленью. Но самые интересные 
блинные пироги получаются 
при смешении различных на-
чинок. Обычно всем нравятся 
мясные блинные пироги, когда 
сочетаются слои провернутого 
или мелко нарубленного мяса 
и слои курицы, для мягкости 
перемежаемые сыром. 

В субботу можно подать блины 
с припеками. Умельцы пекут 
их споро: положил начинку 
на сковородку, залил тестом, 
перевернул — вот вам и уго-
щение. Можно сначала испечь 
блин с одной стороны, а припек 
положить только перед перево-
ротом блина. Так печь получится 
быстрее, но результат в первом 
варианте убедительнее. К бли-
нам с припеком можно подать 
сметану и соус из масла и на-
рубленных яиц.

Ну а к воскресенью соберем 
вместе все наши умения, вспом-
ним самые удачные варианты 
начинок — те, что были съедены 
самыми первыми, и развернем 
скатерть-самобранку. Пусть 
будут на ней пироги печеные 
и жареные, расстегаи и кулебя-
ки на четыре конца (значит — 
с разными начинками в каждом 
углу!), блины всех видов и блин-
чики, блинные пироги и оладьи, 
как из обычного теста, так и с до-
бавлением яблок и тыквы. 

Музыкальное 
сопровождение 
На берегах разместят дина-
мики, через которые будет 
транслироваться музыка Чай-
ковского, Римского-Корсакова, 
Вивальди, Шумана  и других 
композиторов. Вся музыка по-
священа приходу весны, кото-
рую все мы так долго ждали! 

Выставка 
Сквер Патриарших прудов на время праздника будет пре-
вращен в весеннюю галерею: традиционное понимание 
Масленицы как проводов зимы и встречи весны будет 
транслироваться через образы и восприятие классиче-
ских художников. Посетители узнают истории написания 
картин, посвященных Масленице и весне. Среди них Сав-
расов, Перов, Малевич, Кустодиев, Левитан и другие

Голова
На голову чучела по-
вязывают яркий платок, 
лицо (по традиции — с за-
крытыми глазами) можно 
нарисовать на мешковине 
красками, а можно и не де-
лать вовсе, это правилами 
не возбраняется

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вера Шастина 
Депутат Мосгордумы

Масленица — хороший 
повод побаловать  близ-
ких вкусными блинами 
с различными начинками. 
Лучше всего это делать на 
свежем воздухе — как раз 
аппетит разыграется. 
Вообще для меня это 
маленький веселый, объ-
единяющий семейный 
праздник, создающий ве-
сенний настрой. Как будто 
сама природа говорит: 
все, зима закончилась.  
А в этом году еще и такое 
интересное совпадение — 
7 марта зиму провожаем, 
а на следующий день 
будем отмечать 8 Марта. 
Не просто Междуна-
родный женский день, 
но и первый после зимы 
красный день календаря.
С  праздником! С прихо-
дом весны!

Материал 
Чаще всего чучело Масленицы де-
лают из соломы или сухого льна, 
оплетая крестообразную основу, 
сделанную из березовых  палок 

Блины
Традиционное масленичное блюдо. 
Не обойдется Масленица на Патри-
арших без блинов: москвичам будут 
представлены блины разных народов 
и стран: от классических русских бли-
нов до французских крепов. Ведь это 
только кажется, что блины на вкус — 
одинаковые! Нет, их вкус зависит даже 
от сковороды, на которой их пекут! 

Развлекательная программа 
Группа актеров представит постановочные 
«живые картины», поставленные по сюжетам 
известных художественных произведений. 
Действие пройдет на сцене возле ресторана 

Чучело 
на Масленицу
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В квартире Пушкина 15 марта пройдет заседание «Путешествие князя Павла Петровича. 1781–1782 годы».

В Мещанском районе 
города в субботу, 27 фев-
раля, прошли районные 
соревнования по дзюдо 
среди юниоров. 

В нем приняли участие де-
ти от пяти до девяти лет. 
Корреспондент «МЦ» узна-
ла, как прошел первый бой 
у самого маленького дзю-
доиста.

Руки пятилетнего Егора 
Кукушкина ловко схватили 
за ворот дзюдого (костюм 
дзюдоиста. — «МЦ») маль-
чика лет шести — Егора 
Морозова — и повалили 
на мат. Первый бой длился 
всего восемь секунд, но это 
была схватка настоящих 
мужчин. Егор Кукушкин 
действовал быстро: захват, 
бросок, удержание.
— Я испугался, — коммен-
тирует свою первую схватку 
с противником победитель.
И хотя глаза у него на мо-

кром месте, он держится 
достойно. Мальчику не-
привычно, что необходимо 
«повалить» незнакомого 
мальчика, который не сде-
лал тебе ничего плохого.
Всего в соревнованиях при-
няли участие 50 ребят.
— Главное, что у них сегод-
ня первый бой: боль, на-
стоящие «взрослые» пере-
живания, радость и разоча-
рование, — отметила заслу-
женный тренер по дзюдо, 
проводившая соревнова-
ния, Евгения Бирюкова.

Районные соревнования по дзюдо прошли в Мещанке 

Мария Миронова
okruga@vm.ru

СПОРТ

27 февраля 2015 года. Юные спортсмены провели первые 
соревнования по дзюдо в своей жизни

В экспозиционном за-
ле Оружейной палаты 
выставлены пять ред-
чайших орденов, при-
надлежавших русскому 
императору Николаю II. 

Четыре ордена попали в со-
брание Музеев Московско-
го Кремля еще в 1960-е го-
ды. А вот пятый был обна-
ружен лишь год назад.
По словам антикваров, об-
наружение Королевской 
Викторианской цепи по-
следнего русского царя 
можно назвать 
чудом.
— Дело в том, 
что после гибе-
ли Николая II 
и царской семьи 
практически все 
его награды бы-
ли распроданы большеви-
ками, — рассказала «МЦ» 
заведующая сектором фа-
леристики и нумизматики 
Оружейной палаты Кремля 
Людмила Гаврилова.
С Викторианской цепью 
действительно произо-
шла удивительная исто-
рия. Несколько лет назад 
ака демик Российской 
академии художеств, из-

вестный коллекционер 
Андрей Хазин приобрел на 
одном из аукционов этот 
орден. В справке к лоту 
значилось: «Королевская 
Викторианская цепь, при-
надлежавшая с 1927 по 
1936 год египетскому сул-
тану Фуаду I» — одному из 
нескольких зарубежных 
правителей, награжден-
ных этим орденом.
— За тщательное изучение 
цепи мы взялись в нача-
ле прошлого года во вре-
мя подготовки выставки 
«Рыцарские ордена Евро-
пы», — отметил Андрей 
Леонидович. — Изучая 
Викторианскую цепь, об-

н а р у ж и л и  н а 
ней порядковый 
номер (орден-
ские награ ды 
всегда пронуме-
ровывают).
Связались с кол-
легами из Коро-

левской Виндзорской кол-
лекции, был проведен ана-
лиз ордена, и оказалось, 
что цепь принадлежала 
Николаю II. В подлинности 
данной вещи мы не сомне-
ваемся.
До недавнего времени на-
града являлась единствен-
ной Королевской Викто-
рианской цепью, которую 
выставляли на аукционы.

Награда последнего 
русского императора

Юлия Кузьмина
okruga@vm.ru

НАХОДКА

25 февраля 2016 года. Заместитель председателя правительства 
РФ Ольга Голодец во время передачи Викторианской цепи

Александр Тарасов стал 
общественным советни-
ком Басманного района 
всего несколько месяцев 
назад, но уже сейчас 
может гордиться своими 
достижениями.

Александр рассказал, что 
на принятие его решения 
повлияло положение обще-
ственных советников, ко-
торое он прочел в прошлом 
году. 
— Основная идея положе-
ния заключается в следую-
щем: общественный совет-
ник — это связующее звено 
между управой и местными 
жителями, — отмечает мо-
лодой человек. — От каж-
дого дома в районе пола-
гается как минимум один 
общественный советник, 
который инициирует и под-
держивает конструктивный 
диалог между горожанами 
и органами власти. 
Уже в декабре 2015 года он 
и другие общественные 
советники провели опрос 
среди собс тв енников 
квартир о том, как они 
относятся к программе 
капитального ремон-
та, считают ли обре-
менительной плату 
с финансовой точ-
ки зрения.

— В ходе проведения опроса 
мы выявили, что пожилым 
людям в возрасте 70–80 лет 
довольно тяжело оплачи-
вать капитальный ремонт. 
В результате, как вы видите, 
прошло всего три месяца, 
а партия «Единая Россия» 
уже инициировала расши-
рение списка льготных кате-
горий граждан, — рассказал 
Александр. — Вот иллюстра-
ция того, что эта система 
действительно работает. 
Кс тати,  инициативные 
граждане также принимают 
активное участие в рейдах 
«Безопасная столица». Ведь 
кто, как не общественный 
советник, знает каждый за-
коулок, каждый проблем-
ный участок своего рай-
она, убежден Александр 
Тарасов.
— Две недели назад я хо-
дил в очередной рейд. 
И знаете, что меня по-
разило больше всего? 
Спустя неделю все за-
мечания, на которые 
мы обратили внимание, 
были исправлены. Это 
о ч е н ь  п р и я т -

но, — делится своими мыс-
лями молодой человек. 
Обычно к общественным 
советникам обращаются 
социально незащищенные 
слои населения, чаще все-
го — пенсионеры. Для того 
чтобы объяснить им, как 
вести себя в той или иной 
ситуации, в Басманном рай-
оне регулярно проводятся 
встречи общественных со-
ветников с главой Центра 
социального обслуживания 
Еленой Акмаевой, предсе-
дателем Совета ветеранов 
Риммой Тарасовой, пред-

ставителями Министерства 
внутренних дел, главны-
ми врачами поликлиник 
и представителями других 
социально значимых орга-
низаций. 
— Если, например, пенсио-
нер или ветеран проживает 
один, а соседи об этом зна-
ют, то они могут обратиться  
к своему общественному 
советнику, в Совет ветера-
нов или Центр социально-
го обслуживания, и тогда 
к пожилому человеку при-
крепляют социального ра-
ботника и оказывают ему 
необходимую поддержку. 
Таких случаев очень мно-
го, — подчеркивает Алек-
сандр Тарасов, который, 
кстати, не только выполняет 
функции общественного со-
ветника, но и около месяца 
назад был избран председа-
телем Молодежной палаты 
Басманного района.
— А как же вы все успевае-
те? — интересуюсь я у акти-
виста.
Тот скромно улыбается:
— Если у вас есть желание 
изменять окружающее про-
странство к лучшему, время 
и силы всегда найдутся! 

НА СЛУЖБЕ РАЙОНУ

Советник: Успеть можно все

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Связующее звено между управой и местными жителями
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МОСКВАЦЕНТР.РФ

400
ЧЕЛОВЕК ПОСЕТИЛИ МА
КЕТ СТАНЦИИ МАРС 
В МОСКОВСКОМ ПЛА
НЕТАРИИ ЗА ПЕРВЫЕ 
ДВА ДНЯ РАБОТЫ.
В основном возраст по-
сетителей составил 
от 7 до 14 лет. 
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На восьми узких улицах Центрального округа дорожные знаки будут установлены на фасадах домов
ДЕЛО МОЛОДОЕ

В предпоследний день 
зимы, 28 февраля, в Мо-
сковском доме обще-
ственных организаций 
состоялось посвящение 
в вожатые. На торже-
ственной церемонии 
поприсутствовал кор-
респондент «МЦ» и уз-
нал, как можно стать 
вожатым.

Сегодня на улице непри-
вычно большое количество 
детей. Сначала кажется, 
что где-то поблизости рас-
положена школа, в кото-
рой отменили все занятия. 
Пробираюсь сквозь толпу 
подростков. На входе ме-
ня останавливает парень 
и спрашивает, зарегистри-
ровался ли я. Отвечаю, что 
я представитель прессы, 
а тот искренне удивляется 
и говорит, что галстук по-
ложен только вожатым.
В актовом зале выпускники 
прошлых лет принимают 
в свои ряды новобранцев. 
Происходит это 
символично, почти 
по канонам, с выда-
чей значков. В каж-
дом округе дей-
ствует свой отряд: 
в ЦАО — «Сердце 
столицы», в Север-
ном округе — «Се-
мья САО», в ЮВАО — «Точ-
ка отсчета».
На сцену выходит ведущий 
и начинает рассказывать 
о школе вожатых. С ви-
ду сухие факты подаются 
в игровой форме: лекции 
раз в неделю, обучение до 
апреля, восемь различных 

курсов по психологии и пе-
дагогике. После — неофи-
циальная часть. Любому, 
кто знает увлекательную 
игру, предлагают выйти на 
сцену.
— Давайте сыграем в воз-
вращение моряка к люби-
мой девушке после дальне-

го плавания, — предлагает 
один из вожатых «Сердца 
столицы». Ребята выбега-
ют на сцену и пытаются 
угадать свою пару.
Затем — интерактивная 
сценка, в которой зрители 
принимают непосредствен-
ное участие.

— Студентка 2-го курса 
Ольга проснулась и заду-
малась, а не прогулять ли 
пару? Давайте поможем ей 
определиться, — просит ве-
дущий. Зал голосует за про-
должение сна.
— И это правильный ответ! 
Ведь завтра 8 Марта, офи-
циальный выходной, — со-
общает голос за сценой.
А под конец встречи к во-
жатым выходят наставни-
ки и просят их пройти на 
первую лекцию. Праздник 
праздником, а занятия — 
по расписанию!

Торжественно клянусь

Ярослав Солдаткин
okruga@vm.ru

Сообщество вожатых Москвы возрождает добрые традиции

28 февраля. Ирина Софинина, 
Ольга Кузнецова и Дарья 
Нестерова (1) выходят 
на сцену, чтобы вместе со своим 
коллективом исполнить танец 
вожатых с использованием 
акробатических трюков (2)

На стене дома в центре 
Москвы появилось новое 
граффити, посвященное 
героям Смутного вре-
мени — Кузьме Минину 
и Дмитрию Пожарскому.

Полотном для масштабно-
го граффити стала глухая 
стена дома № 6 по Волхон-
ке. Место отличное — его 
видно со всех сторон Боро-
вицкой площади, плюс на-
против — Кремль, сразу за 
Москвой-рекой.
Молодой художник Артур 
Кашак работает на высоте — 
26 метров. Рисовать в таких 

условиях очень сложно: вы-
шку постоянно трясет, а по-
рывы ветра норовят распы-
лить аэрозольную краску из 
баллончика в произвольные 
стороны, а не туда, куда нуж-
но мастеру.
По словам Артура, рисовать 
на жилых домах большие 
граффити ему не впервой: 
он уже украсил дом на Са-
довом кольце изображени-
ями персонажей «Звездных 
войн». Но Минин и Пожар-
ский, конечно, нашей куль-
туре гораздо ближе.
— Эскиз рисунка утвержда-
ло Российское военно-исто-
рическое общество, — рас-
сказал «МЦ» гендиректор 
компании — автора граф-
фити Иван Пантелеев. 

Cтуденческая аудитория 
Университета имени Ба-
умана на один вечер пре-
вратилась в настоящий 
арсенал: на партах раз-
ложены автоматы Калаш-
никова различных моди-
фикаций. Корреспондент 
«МЦ» прослушал лекцию 
о легендарном стрелко-
вом оружии.

Необычную пару проводит 
бывший войсковой развед-
чик Павел Птицын. Он по-
армейски тезисно и доход-
чиво рассказывает историю 
разработки автомата, его 
устройства, особенности 
боевого применения. 
— Все оружие и гранаты 
деактивированы, — успока-
ивает окружающих Павел 
Птицын. — Здесь ничего не 
выстрелит и не взорвется. 
Это так называемые массо-
габаритные макеты.
Сейчас знаменитый силуэт 
с изогнутым магазином-
рожком знаком каждому. Но 
изначально автомат Калаш-
никова долгое время был 

секретным оружием. В ар-
мии солдаты несли службу 
в караулах, держа АК зачех-
ленным.
— Это продолжалось до 1956 
года. В этом году вышел 
фильм про Максима Пере-
пелицу, где был кадр с этим 
автоматом. После него наш 
АК попал в Югославию, а по-
том распространился и даль-
ше по всему свету, — прово-
дит исторический экскурс 
Павел Птицын. — Каждая 
страна привносила в его 
конструкцию что-то свое. 
Например, в Югославии 
к нему добавили прицель-
ную планку для стрельбы 
из гранатомета и еще один 
прицел для ночного боя.
В Ираке и Египте военные 
тоже предпочли вооружить 
свои армии советским АК. 
На вид он выглядит как 
«родной», но маркировка на 
нем написана замысловатой 
арабской вязью.
После лекции Павел упа-
ковывает свое вооружение 
и катит гремящую металлом 
сумку на колесиках к выхо-
ду. Ноша оказалась тяжелой. 
По дороге он признается, 
у него дома вся коллекция 
оружия занимает комнату.  

Минин и Пожарский взглянут 
на Кремль с Волхонки

Студенты познакомились 
с автоматом Калашникова

Сергей Шахиджанян
okruga@vm.ru

Валерий Бузовкин
okruga@vm.ru

ГРАФФИТИ

ЛЕКТОРИЙ

Термин «вожатый» по-
явился вслед за созданием 
Пионерской организации 
СССР в 1922 году. Пионер-
вожатым, или вожатым 
пионеров, называли ру-
ководителя пионерского 
отряда. В современной 
России, после роспуска 
организации в 1991 году, 
термин «вожатый» исполь-
зуется только в повседнев-
ной речи и не имеет норма-
тивного определения, за 
исключением детских цен-
тров «Артек», «Орленок» 
и «Океан». Сейчас исполь-
зуются максимально близ-
кие по смыслу к вожатому 
названия «воспитатель» 
и «педагог-организатор». 

СПРАВКА

Пионеры — в прошлом, 
сохранились лишь 
значки и галстуки 

28 февраля 2016 года. Фасад жилого дома украшает граффити, 
посвященное Минину и Пожарскому

1

2

СЕ
РГ
ЕЙ

 Ш
АХ
И
Д
Ж
АН

Я
Н

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



ТАКАЯ РАБОТА14 Пятница 4 марта 2016 года    № 8 (640)

Около Политехнического музея создадут общественную пешеходную зону «Музейный парк»
МНЕНИЕ

Наша школа существу-
ет уже более 10 лет. 
В первую очередь 

к нам приходят будущие 
звонари, которых батюшки 
направляют от храмов. По 
статистике, за последние 
годы нашего существования 
больше половины — это, как 
ни странно, женщины. Счи-
тается, что звонарь — муж-
ская профессия, требующая 
серьезной физической под-
готовки, но если колокольня 
обустроена правильно, то 
девушки и женщины впол-
не могут справиться даже 
с большими  колоколами. 
Обучение звонарей — ско-
рее занятие для души. Мы 
стремимся возродить тра-
диции колокольного звона 
в былом величии. Наша 
основная деятельность — 
изготовление колоколов. 
Именно мы отливали ко-
локола для храма Успения 
Пресвятой Богородицы на 
Успенском Вражке. 
Мы изготовили полную 
звонницу, повторяющую 
те колокола, которые были 
там до революции. В хра-
ме сохранились историче-
ские фотографии, и Ири-
на Романова, архитектор 
этой церкви, при помощи 
современных программ 
и 3D-моделирования смогла 
определить размеры коло-
колов по имеющимся фото-
графиям. 
Кроме того, уже по нашей 
личной инициативе мы об-
ратились в архивы и нашли 
нотную запись, сделанную 
еще до революции. Была 
проделана огромная работа, 
но она того стоила — полу-
чился эксклюзив. 

Женщина-
звонарь? 
А почему 
бы и нет!

Илья Дроздихин
директор колокололитейной 
мастерской

С 1972 года 1 марта от-
мечается Всемирный 
день гражданской обо-
роны. 

Наш герой — Ва лерий 
Правдин (на фото) — за-
н и м а е т с я  в о п р о с а м и 
граж данской обороны 
Центрального администра-

тивного округа в Агентстве 
гражданской защиты. 
Каждый день — подъем до 
рассвета, одна из первых 
электричек из Ногинска 
в Москву. Это уже образ 
жизни. А до того — Омское 
высшее общевойсковое ко-
мандное дважды Красноз-
наменное училище им. М. В. 
Фрунзе, Военная академия 
им. М. В. Фрунзе, Централь-
ная группа войск в Чехос-
ловакии, многочисленные 

гарнизоны и, наконец, Мо-
сква. Тушил сложнейшие 
торфяные пожары в Завидо-
ве — два месяца бо-
ролись с огнем! Был 
награжден медалью. 
В 1995-м — служба 
в практически фрон-
товом Грозном. Три 
месяца. Чего стоили 
эти три месяца его 
семье, Валерий Николае-
вич скромно умолчал. Ска-
зал, что при любой возмож-

ности общался с близкими 
по спутниковому телефо-
ну, чтобы успокоить. «Ни-

чего героического, 
обычная работа», — 
говорит он о том пе-
риоде.
С 1997-го служил 
в МЧС, с 2007-го — 
работает в агент-
стве. И снова — «ни-

чего героического, такая 
работа». А работа эта за-
ключается в том, чтобы все 

объекты гражданской обо-
роны — и в первую очередь 
бомбоубежища, многие из 
которых построены 70 лет 
назад, — находились в «ра-
бочем» состоянии.
— Бомбоубежища — не обя-
зательно война, — говорит 
Валерий Правдин. — Объ-
екты гражданской обороны 
могут быть востребованы 
и в мирное время, напри-
мер, во время чрезвычай-
ных ситуаций. 

Для чего нужны бомбоубежища современному мегаполису

Марина Григорьева
okruga@vm.ru

ПРИЗВАНИЕ

Дмитрий Косоплечев, 
звонарь храма Успения 
Пресвятой Богороди-
цы, что на Успенском 
Вражке, начал осваивать 
древнейший способ опо-
вещения людей о проис-
ходящих событиях всего 
четыре месяца назад, 
но о колокольном звоне 
и его разновидностях 
знает уже немало.

На колокольне храма Успе-
ния Пресвятой Богородицы 
теряется чувство времени 
и пространства. Звуки шум-
ного мегаполиса остаются 
где-то там, внизу, а здесь, 
на площадке, освещенной 
яркими солнечными луча-
ми, царит тишина, которую 
время от времени нарушает 
лишь мелодичный звон ко-
локолов.
— Их повесили всего две 
недели назад. Для нас и при-
хожан это очень радостное 
событие, — улыбается зво-
нарь Дмитрий Косоплечев, 
обучающийся в школе зво-
нарей Ильи Дроздихина.
Занятия длятся два месяца. 
Считается, что этого време-
ни должно хватить на полу-
чение базовых знаний об 
этой  редкой профессии.
— Кому-то двух месяцев до-
статочно, а мы с на-
парником решили 
продолжить—на 
колокольне надо 
звонить «с чистого 
листа», поэтому 
чем больше опыта 
получишь в классе, 
тем лучше… Зна-
ете, ведь тут еще вот какой 
момент — когда учишь-
ся, хочется быстро взять 
и стать виртуозом. Но это 
не главное. Колокольня — 
не место, где нужно демон-
стрировать свое мастер-
ство, а колокол — не просто 
музыкальный инструмент. 
Начиная или заканчивая 

службу, ни в коем случае 
нельзя отрывать колокол 
от церкви. Очень важно это 
осознавать.
Кстати, слова «профессия» 
по отношению к тому, чем 
он занимается, звонарь 

попросил избегать. Это не 
профессия, это восприятие 
жизни, внутреннее ощу-
щение.
— А почему вы решили 
стать звонарем?
— Сложно сказать. Видите 
этот колокол? — Дмитрий 
указывает на самый «взрос-
лый» колокол. — Он еще по-

запрошлого века — его нам 
привезли два года назад. 
Получилось так, что имен-
но я его здесь «встречал». 
С тех пор и начал об этом 
задумываться. Для меня 
быть звонарем — это одна 

из параллельных жизней, 
которую я проживаю. 
— А о чем думаете, когда 
звоните в колокола?
Дмитрий смеется:
— Ни о чем не думаю, я счи-
таю ритмы!
Оказывается, в основе коло-
кольного звона лежит ритм 
с присущей ему динамикой 

и взаимодействием тем-
бров. Кроме того, по словам 
Дмитрия, существует боль-
шое количество разных ва-
риаций звона — к примеру, 
московская традиция — не-
много быстрая, ростовская 
традиция — чуть более не-
торопливая, а есть даже 
традиция Новодевичьего 
монастыря.
— Важно знать, что ко-
локола делятся на три 
группы, — объясняет зво-
нарь. — К примеру, в нашем 
храме 10 колоколов — это 
очень хороший набор. Три 
из них — зазвонные, самые 
маленькие. В других церк-
вях их может быть четыре 
или пять. Такие колокола 
зовут на службу. Обычно 
звон начинается именно 
с них.
Затем следуют подзвон-
ные — они «помогают» за-

звонным. В храме Успения 
Пресвятой Богородицы их 
четыре. Причем каждый об-
ладает своим собственным 
звучанием с разницей в тер-
цию. Наконец последняя 
группа — благовестники.
— Они самые большие и от-
бивают основной ритм. Под 
них нужно подстраивать-
ся, — отмечает Дмитрий. 

Для кого звонят колокола
Звонарь храма Успения Пресвятой Богородицы рассказал о своей профессии

Двух месяцев должно 
хватить для получения 
базовых знаний 

Екатерина Брусничная
okruga@vm.ru

Зазывая на службу, зво-
нить следует спокойно, 
неторопливо, после 
службы — быстрее, 
радостнее. Пасхальный 
звон праздничный, по-
этому колокола звонят 
еще веселее, а вот когда 
происходит какое-то 
тяжелое событие, звон 
должен выражать грусть. 

Кстати

ВЕРА

26 февраля 2016 года. Дмитрий Косоплечев убежден, что хорошего звонаря можно заслушаться. Для него звонарь — это не профессия, 
а восприятие жизни. Он надеется овладеть этим искусством через несколько лет

ЧАСТНОСТИ Реклама

Искусство
и коллекционирование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

● Куп. зол. коллек. Т. 8 (903) 666-33-55
● Старину любую. Т. 8 (965) 370-64-42
● Старину куплю. Т. 8 (909) 965-66-23

● Выкуп авто. Т. 8 (967) 100-08-00
● Доставка. Сам. Т. 8 (926) 203-98-39

Янтарь куплю дорого, статуэт-
ки, подстаканник, самовар уголь-
ный, портсигар, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. 8 (495) 643-72-12

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Н
ЕЧ
АЕ
ВА



КИНО 15Пятница 4 марта 2016 года    № 8 (640)

Главный офис Госфиль-
мофонда находится 
в Большом Гнездников-
ском переулке, в самом 
центре Москвы. Корре-
спондент нашей газеты 
решила узнать,  какие 
российские и зарубежные 
фильмы хранятся в хра-
нилище и чем готовы уди-
вить сотрудники главного 
киноархива страны.

— Если вам нужен редкий 
киноматериал, обращай-
тесь в Госфильмофонд. Если 
его там нет, значит, его нет 
нигде, — шутят сотрудники 
одного из самых крупных 
фильмохранилищ мира. 
Но в каждой шутке, как из-
вестно, есть доля шутки. 
В кирпичном семиэтажном 
здании собраны лучшие 
оте чественные и зару-
бежные киноленты. Здесь 
счастье и радость, любовь 
и расставания...
— Нам удалось создать уни-
кальную коллекцию. И она 
постоянно пополняется. 
Некоторые находки бывают 
настолько неожиданными 
и бесценными, что просто 
диву даешься, — прямо с по-
рога начинает рассказывать 
старший куратор Госфиль-
мофонда Петр Багров, ведя 
нас по длинным коридорам, 
где тишину нарушает только 
гулкое эхо шагов.
Оказывается, совсем недав-
но в руки научных работни-
ков Госфильмофонда попала 
самая известная потерянная 
документальная картина — 
«Афганистан — 
сердце Азии».  
— Владимир Еро-
феев — выдаю-
щийся советский 
документалист. 
В 1929 году он по-
ехал в Афганистан 
и снял про него 
кино. Тогда это государство 
считалось закрытой терри-
торией. Ерофеев стал эда-
ким первооткрывателем. 
Посмотреть этот фильм все 
равно что попасть на Лу-
ну, — восторженно отзыва-
ется о находке Петр.
«Афганистан» очень долго 
искали и уже совсем было 
отчаялись когда-либо най-
ти, но — о чудо! — фильм 
словно сжалился и позволил 
себя обнаружить… в Праге.
— И вдруг, представьте 
себе, нашлась еще одна 
копия в Белграде и две ко-
пии в Америке. Причем все 
они совершенно разные — 
многое повырезали. Теперь 
перед нами стоит непро-
стая задача — восстановить 
оригинальный вариант на 

основе имеющегося мате-
риала, — сетует Петр.
А вот еще одна удивитель-
ная находка — мультипли-
кационный фильм «Сказка 
о глупом мышонке». Саму-
ил Яковлевич Маршак на-
писал сценарий, Дмитрий 
Шостакович — музыку, 
а режиссер-мультипликатор 
Михаил Цехановский создал 
первую в стране мультипли-
кационную оперу.
— И тут совершенно случай-
но выясняется, что та вер-
сия, которую всегда пока-
зывали на фестивалях и ко-
торую можно посмотреть 
в интернете, — это первый 
вариант. Более того, им бы-
ли недовольны абсолютно 
все: Маршак — текстом, 
Шостакович — музыкой. 

Последняя версия нашлась 
на «Ленфильме». А сейчас 
мультфильм у нас, — с гор-
достью делится новостью 
специалист.
Сокровищница Госфильмо-
фонда хранит и другие выда-

ющиеся шедевры мирового 
кинематографа. Например, 
здесь находится большой 
архив немецких кинопле-
нок. После окончания Вели-
кой Отечественной войны 
в Германию отправилась 

официальная делегация из 
Советского Союза, чтобы 
конфисковать материалы 
Имперского Рейхсфильмар-
хива. Так в советский кино-
фонд попало огромное коли-
чество не только немецких, 
но и других иностранных 
кинокартин.
— После Отечественной 
войны советских фильмов 
было крайне мало — в год 
снимали по 10–15 картин 
по всей стране, — поясня-
ет Петр Багров. — Так что 
трофейные картины нас 
очень выручали. Обычно 
у входа в кинотеатр вешали 
плакат: «Сегодня иностран-
ный фильм». Из желающих 
посмотреть иностранный 
фильм выстраивались це-
лые очереди!

С 1 по 20 марта на участке улицы Солянки (от улицы Забелина до Воспитального проезда) ограничат движение

КИНОПЛЕНКА 
НУЖДАЕТСЯ 
В ЗАБОТЕ 
В Госфильмофонде 
тщательно следят за ус-
ловиями хранения кино-
пленок. 
Специальные датчики, 
установленные в кино-
хранилище, автоматиче-
ски показывают темпе-
ратуру и влажность, ко-
торые передают данные 
в диспетчерский пункт, 
где ведется постоянное 
наблюдение за режима-
ми. Соблюдение режи-
мов — основное условие 
для хранения пленки. 
Малейшее нарушение 
или незначительный 
перепад температуры 
может привести к губи-
тельным последствиям. 
Так, при выпадении 
конденсата пленка скле-
ивается и превращается 
в безвозвратно потерян-
ный материал. 
Интересно, что для каж-
дой пленки существует 
свой особый режим. 
Для одного вида мак-
симальная температура 
хранения достигает, 
к примеру, 15 градусов, 
для другого — 10. 
Многие страны предпо-
читают хранить пленку 
при отрицательных 
температурах. В Гос-
фильмофонде также 
рассматривался «мину-
совой» вариант, но в ито-
ге руководство все же 
отказалось от этой идеи. 
Был выбран оптималь-
ный режим +2 градуса. 
Но даже при такой темпе-
ратуре адаптация пленки 
занимает порядка 8 ча-
сов. Ее относят в специ-
альное помещение, где 
она «приспосабливает-
ся» к внешним условиям. 
Лишь по истечении поло-
женного времени с плен-
кой можно работать.
Материал подготовила
Надежда Щетинина

УСЛОВИЯ ХРАНЕНИЯИСКУССТВО

От Великого Немого до «Мимино»

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Госфильмофонд регулярно пополняется бесценными кинокартинами 

Госфильмофонд владеет 
крупнейшей и одной из 
лучших кинематографи-
ческих коллекций в мире. 
На сегодняшний день 
она насчитывает более 
70 тысяч наименований 
кинолент, или 967 тысяч 
роликов фильмового мате-
риала — от немых картин 
братьев Люмьер, снятых 
во Франции в 1895 году, 
до современных россий-
ских и зарубежных произ-
ведений кинематографа. 
Помимо кинокартин, 
в Госфильмофонде России 
хранится порядка 450 ты-
сяч единиц материала, 
имеющего отношение 
к киноискусству. 

СПРАВКА 

15 февраля 2016 года.  
Начальник отдела хранения 
Татьяна Кухтина тщательно 
следит за температурой 
воздуха в хранилище (1). 
Надежда Щетинина 
тщательно проверяет, 
не появились ли повреждения 
на кинопленке (2)

Был найден второй 
вариант «Сказки 
о глупом мышонке» 

А вы любите смотреть российские фильмы?

 По данным riamo.ru

13
Нет 

25
Да, смотрю 
довольно 

часто

47
Я люблю советское ки-
но, но не российское

15
Нравится всего 
несколько картин

1
2
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Одно из зданий Музея изобразительных искусств им. А. С. Пушкина на Волхонке будет реконструировано

И кто сказал, что у домов 
нет души? Вот и дом Нирн-
зее смотрит на суетливую 
Пушкинскую площадь 
слегка надменно, как 
смотрят те, кому есть что 
вспомнить и что расска-
зать. Но секреты он рас-
крывать не спешит. 

В народе дом звали и туче-
резом, и домом холостяков, 
но известен он больше как 
дом Нирнзее — его архитек-
тора звали то ли Эрнест Ри-
чард Нирензее, то ли Эрнст 
Рихард Нирнзее. Знаем мы 
о нем мало: родился пример-
но в 1860 году, в 1889 при-
ехал в Москву и вскоре по-
лучил разрешение на строи-
тельные работы. Строил он 
исключительно доходные 
дома, своего архитектурно-
го стиля не имел и отдавал 
должное то эклектике, то 
модерну, то неоклассициз-
му, а после революции то 
ли покончил с собой, то ли 
уехал в Америку (там вроде 
бы даже сохранились по-
строенные им здания). 
Нирнзее был своего рода 
авантюристом: не боял-
ся экспериментов, нового 
и яркого. Его дом в Боль-
шом Гнездниковском стал 
первым в Москве небоскре-
бом — девять высоких эта-
жей построили чуть ли не 
за год, а на плоской крыше 
запрятали еще один этаж, 
с земли почти незаметный. 
Задумка была дерзкой: на 
верхние этажи жильцов уно-
сили лифты, с крыши откры-
вался шикарный вид, а еще 
в доме были паровое ото-
пление и даже телефонная 
подстанция. До революции 
было еще далеко, но амбици-
озный проект четко попадал 
в струю с социалистически-
ми идеями и представлени-
ями об истинном благе для 
трудящихся: дом был рас-
считан на тех, кто был готов 
жить в квартире без кухни 
и комнат для прислуги, зато 
платить меньше, чем пре-
жде. Отсутствие кухонь 
компенсировалось столовой 
или рестораном в том же до-
ме. Но все это придет потом, 
а сначала на дом «клюнула» 
богема, падкая на все новое. 
Постепенно в доме станови-
лись соседями футурист Да-
вид Бурлюк и художник Ро-
берт Фальк, еще безвестный 
Александр Таиров, ставший 
режиссером-легендой, акте-
ры, музыканты, люди, увле-
ченные кино. Со временем 
тут возникнет театр-кабаре 
«Летучая мышь», а в 1915 го-
ду тут откроется товарище-
ство Венгерова и Гардина, 

которые мечтали запрячь 
в одни сани искусство кино 
и бизнес и в результате соз-
дали уникальное предпри-
ятие, устроив съемочную 
площадку прямо на крыше. 
Кино в ту пору воспринима-
лось как чудо и магия. И это 
восприятие внесло свою 
лепту в рождение многочис-
ленных легенд, связанных 
с домом.  Одна из них — 
«проклятие» домом своего 
создателя: якобы по-
сле сдачи проекта де-
ла у Нирнзее пошли 
плохо. Ходили также 
слухи, что жильцы до-
ма слышат странные 
шорохи, стуки и го-
лоса... А кончилось 
дело тем, что Нирнзее 
продал дом за два миллиона 
(деньги немалые!) банкиру 
с туманным прошлым Миха-
илу Рубинштейну, который 
какое-то время будет лич-
ным распорядителем финан-
сов Григория Распутина. 
Но на пороге была уже Фев-
ральская революция.  А за 
ней и Октябрьская... Рево-
люция развела вчерашних 
соседей и друзей по разные 

стороны баррикад. Ее ру-
пором станет частый  гость 
Бурлюка Маяковский, сам 
Бурлюк доживет до 1967 го-
да и скончается  на Лонг-
Айленде. Исчезнет за грани-
цей Венгеров, а Гардин после 
войны возглавит киношко-
лу, которая со временем пре-
вратится во ВГИК, но потом 
уйдет в актерство...
... В 1918-м вместе с «коллега-
ми» национализируют и дом 

Нирнзее. Новое имя —  «Чет-
вертый Дом Советов» — на-
род быстро переделает в Че-
домос. Теперь дом идеально 
вписывался в контекст вре-
мени. Техобслуга никуда не 
делась, но жильцы поменя-
лись классово. Отныне тут 
живут нарком почты Вадим 
Подбельский, директор заво-
да АМО (будущий ЗиС) Иван 
Лихачев, член комиссии ЦК 

по проверке и чистке рядов 
партии Матвей Шкирятов, 
а также расположены «Ас-
социация революционной 
кинематографии (АРК)», 
созданная Эйзенштейном 
и Кулешовым и эмигрант-
ская, но мягкая к власти га-
зета «Накануне». 
Одно их заложенных кир-
пичом окон в доме породи-
ло новую легенду: якобы это 
сделали перед вселением 

нового жильца, Андрея Яну-
арьевича Вышинского. Со 
временем для него провели 
персональный лифт, управ-
ляла которым строгая лиф-
терша тетя Саша. Отчество 
Вышинского народ переде-
лал в «Ягуарьевича»: больно 
часто требовал Генпроку-
рор СССР для врагов страны 
высшей меры наказания. 
А когда «Накануне» все же 

закроют, тут разместятся 
издательство «Советский 
писатель» и редакция жур-
нала «Вопросы литературы», 
в народе — «ВОПли».  
Со временем жильцы роти-
ровались все чаще. К концу 
1930-х годов сидел каждый 
третий.
Во время войны здание не 
пострадало. Тут  размещался 
штаб 56-й артдивизии, а на 
крыше стояли зенитчики. 
И салюты гремели отсюда!
Живет дом, стоит... Судьбы 
его жильцов складывались 
по-разному.  Лихачев, Вы-
шинский, Подбельский 
и Шкирятов похоронены 
у Кремля. В 1989 году вер-
нулась на «историческую 
родину» «Летучая мышь». 
Митька Рубинштейн после 
революции помогал пред-
ставителям «Советов» реа-
лизовывать в Европе рекви-
зированное добро... 
Ну а сегодняшние жители 
свой удивительный дом лю-
бят. И охраняют его от боли 
и несправедливости, по-
нимая, что он — существо 
живое, а значит — и памят-
ливое, и благодарное...

ПРОГУЛКИ ПО ВЫХОДНЫМ

Таинственный Чедомос. Первый небоскреб
Первая «высотка» Москвы тщательно хранит секреты, накопленные за сто с лишним лет ее существования

1 марта 2016 года. 
В доходном доме 
инженера Э. Нирнзее 
(1, 2, 3, 4) жили 
многие известные 
личности. Например, 
поэт-футурист Давид 
Бурлюк, художник 
Роберт Фальк и актер 
Александр Таиров

Ольга Кузьмина
olga.kuzmina@vm.ru

■ Именно в доме Нирнзее 
Михаил Булгаков позна-
комился с будущей же-
ной — Еленой Шиловской, 
тогда — женой командую-
щего московским военным 
округом.
■ Булгаков много раз опи-
сывал дом Нирнзее. Герой 
«Дьяволиады» Коротков 
именно тут разыскивает 
Бюро претензий, а не най-
дя его по адресу «8-й этаж, 
9-й коридор, кв. 41-я, 
комната 302», в безумии 
бросается с крыши. 
■ В доме было несколько 
детсадов разной степени 
элитности и закрытости: 
обычный, для «рабоче-
крестьянских» детей 
(на первом этаже), более 
«навороченный» (на тре-
тьем) и элитный детсад, 
которым руководила 
семья Климохиных. В этот 
детский сад водили де-
тей Синявский, Гинзбург 
и Солженицын. 

ФАКТЫ

В конце 1930-х годов 
сидел каждый третий 
жилец дома Нирнзее 
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9 марта исполняется 110 лет со дня рождения советского режиссера Александра Артуровича Роу

Оскар Борисович Фель-
цман не дождался этой 
публикации. Он родился 
18 февраля 1921 года 
и в феврале 2013 года 
умер, не дожив две неде-
ли до своего 92-летия.

В этом году ему исполнилось 
бы 95... Я надеялась, что 
найдется издание, которое 
почтет за честь опублико-
вать последнее интервью 
одного из самых популяр-
ных композиторов ХХ века, 
автора знаменитых, всеми 
любимых песен. Не на-
шлось. И оно ждало выхода 
в свет три года.  
Чего только не говорили про 
Оскара Борисовича в послед-
ние годы! Мелькнул по теле-
визору Фельцман в коляске, 
и тут же написали, что он 
был прикован к инвалид-
ному креслу.  А он просто 
плохо себя почувствовал 
после концерта, и ему пред-
ложили коляску до выхода, 
чтобы не идти по длинному 
коридору. Потом зашуршало 
по углам: Фельцман живет 
с какой-то то ли  медсестрой, 
то ли домработницей. Тут 
же сочинили пошлые ком-
ментарии... А Нина 
Васильевна, врач-
стоматолог, много 
лет проработала 
в  полик линике,  
у нее лечилась вся 
семья Фельцманов, 
и жили они в одном 
доме. После того 
как он овдовел, она 
стала другом жизни 
композитора,  «род-
ным человечком», 
как он ее называл.  
Друг семьи, худож-
ник Александр Ши-
лов на прощании 
с Оскаром Борисовичем  
в Доме композиторов ска-
зал: «Низкий вам поклон, до-
рогая Ниночка, за вашу лю-
бовь и заботу, вы подарили 
ему 15 лет жизни». Так счита-
ют и Иосиф Кобзон, и другие 
люди, знавшие Оскара Фель-
цмана и обстоятельства его 
жизни. Но в ту встречу мы 
говорили с ним о другом. 
Конечно, о музыке. 
...Поворот в арку с Тверской, 
захожу в «дом композито-
ров»: его так называют не 
только из-за расположен-
ного в нем Союза компози-
торов, но и потому, что там 
жили и живут музыканты.   
А вот и кабинет Оскара Бо-

рисовича. За этим роялем 
и создаются новые песни... 
Оскар Борисович, вы много 
лет работали с  фирмой «Ме-
лодия», как это было?
Несколько десятков лет то-
му назад лучшие записи де-
лали на фирме «Мелодия», 
и там существовал худсовет. 
Председателем был Терен-
тьев, я был зампредседателя 
по разделу «массовые музы-
кальные жанры». Ни одна 
песня и пьеса не проходили 
мимо худсовета. Сейчас мо-
гут подумать, что это было 
что-то страшное, цензура. 
Но этот совет был хороший, 
он халтуры не пропускал, 
а входили в него  знамени-

тые композиторы — Блан-
тер, Соловьев-Седой, Пахму-
това; поэты  Долматовский, 
Матусовский, Ошанин, цвет 
поэтической мысли. 
А как вы относитесь к нынеш-
нему положению песен? 
Сейчас очень развита поп-
музыка, поп-индустрия. 
Я к произведениям, напи-
санным в этом жанре, отно-
шусь критически, некоторые 
вещи мне нравятся. Есть спо-
собные авторы  и исполните-
ли, но я никогда не думал, 
что будут выпускать столько 
серой продукции, похожих 
друг на друга песен. Это  про-
цесс безответственный. Ду-
наевский, братья  Покрасс, 
Листов — это был высокий 
уровень, песня классиче-
ская. Она развивалась. Сей-
час, увы, почти молниеносно 
гаснут новые песни...
Почему это происходит? 
Потому что те песни имели 
большое, серьезное, душев-
ное содержание. Эти песни 

людям помогали в жизни. 
И сейчас помогают. Если бы 
я не ездил по всей стране де-
сятки лет, я бы ни одной на-
стоящей песни не написал. 
А мы ездили «от Москвы до 
самых до окраин». Встреча-
лись с людьми разных про-
фессий, разных возрастов, 
и впечатления потом фор-
мировали стиль песни, ее 
поэзию и музыкальные ин-
тонации. Вот какое было се-
рьезное направление в мас-
совом музыкальном жанре. 
Остается ждать, чтобы родил-
ся новый композитор?  
Что  ждать, чтобы родился 
композитор, который при-
дет и откроет новые гори-
зонты! Так почти никогда 
не бывает. Те композиторы, 
которые сейчас 
живут — насто-
ящих среди них, 
правда, едини-
цы, — должны 
смотреть в буду-
щее и развивать 

музыкальные интонации, 
драматургию, идти вперед. 
Многие пишут однодневки, 
думают, что для того, чтобы 
написать популярные пес-
ни, достаточно сочинить за-
поминающуюся мелодию. 
Это грубая ошибка, три фак-
тора должно быть: музыка, 
замечательные стихи и тре-
тье — нужно, чтобы был за-
мечательный благородный 
исполнитель. Я считаю, что 
вся музыка, которая есть, 
делится на две части — хо-
рошая и плохая. Все жанры 
хороши, кроме скучного, 
плохого и бездарного.
Многим не талантливым, 
но облеченным властью 
не давали покоя песни 
Фельц мана, их популяр-

ность. А каким 
«подарком» 
для чиновных 
«музыкальных 
критиков» была 
песня «Лан-
дыши»! 

Да, больше всего меня руга-
ли за них. Народ — никогда!  
Только чиновники, работни-
ки ЦК. Говорили, что песня 
чуть ли не подрывает осно-
вы советской власти. Пред-
ставляете?! А народ любил 
и пел-распевал. 
Что бы вы пожелали совре-
менным исполнителям и ав-
торам?
Меньше бы они гонялись за 
славой и больше работали 
над собой... 
P.S. Не одно десятилетие 
я проработала на Инове-
щании, крупном подразде-
лении Гостелерадио СССР. 
В бытность мою редакто-
ром и автором музыкальных 
программ я получала много 
писем из Европы. Среди за-
явок от слушателей рекор-
дсменам неизменно была 
песня «За полчаса до весны». 
Композитор — Оскар Фельц-
ман...
Полную версию интервью читайте 
на нашем сайте! 

Ольга  Новикова, музыковед
okruga@vm.ru

БУДЕМ ПОМНИТЬ

За полчаса 
до весны
Эксклюзив «МЦ»: последнее интервью 
композитора Оскара Фельцмана 

Оскар Фельцман родился 
18 февраля 1921 года 
в Одессе, умер в Москве 
3 февраля 2013 года. Ав-
тор невероятно популяр-
ных, ставших классиче-
скими, песен — «Ланды-
ши», «Черное море мое...», 
«Белый свет», «Венок 
Дуная», «Огромное небо», 
«Ходит песенка по кругу».  
Народный артист РСФСР, 
кавалер ордена Дружбы 
и орденов  «За заслуги 
перед Отечеством» 
II, III и IV степени. 

СПРАВКА

Все жанры 
хороши. 
Кроме 
скучного, 
плохого 
и бездарного 

2011 год. Оскар Фельцман в кабинете (1). 1969 год, Сочи, 
Международный фестиваль молодежной политической песни.  
Члены жюри и участники, слева направо: Оскар Фельцман, Николай 
Добронравов, Галина Ненашева, Иосиф Кобзон, Анна Пахмутова, 
Роберт Рождественский (2). С Иосифом Кобзоном (3) 

Истории 
о знаменитых 
москвичах

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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6 марта исполняется 130 лет со дня рождения русской советской оперной певицы Надежды Обуховой

Президент академии ху-
дожеств Зураб Церетели 
по пятницам проводит 
мастер-классы для всех 
желающих научиться 
рисовать. Газета «МЦ» 
посетила урок народного 
художника для воспитан-
ников художественного 
колледжа — будущих 
живописцев. Зураб Кон-
стантинович для них ри-
совал большого влюблен-
ного спаниеля. Во время 
творческого процесса мы 
побеседовали с худож-
ником. 

Зураб Константинович, 
чем обусловлен выбор темы 
картины — спаниель?
Что художник хочет, то и ри-
сует. Вдохновение диктует 
тему. 
Вкладываете ли вы историю 
в живой объект, который 
изображаете?
Стараюсь сделать 
такую пластику, 
чтобы все было 
понятно без лиш-
них в опросов. 
Спаниеля я спе-
циально выбрал 
в качестве темы 
мастер-класса для детей, 
чтобы показать им — надо 
мыслить свободно и выби-
рать свободные решения, 
свободные цвета. Разуме-
ется, я подхожу к каждому 
участнику мастер-класса 
и даю индивидуальные со-
веты. Ведь все мы разные 

и по-разному видим мир 
и отражаем его в своем твор-
честве. Мои уроки для буду-
щих художников направле-
ны на то, чтобы объяснить 
им: «Не надо повторяться, 
не надо копировать, не на-
до подражать». У каждого 
художника есть свои досто-
инства и недостатки. На-
пример, некоторые не очень 
хорошо чувствуют цвет, по-
этому я объясняю им нюан-
сы тонов, переходы. Это це-
лая наука. Из многих цветов 
сделать колорит — это как 
оркестр в музыке. 
Сегодня российская шко-
ла живописцев хорошая, 
не утратила позиций?
Российская школа очень 
хорошая. Педагоги сохра-
няют индивидуа льный 
подход к каждому ученику. 
Единственный минус в том, 
что большинство художни-
ков — девушки. Это пробле-
ма. Причем эта тенденция — 
мировая. На мой взгляд, это 
трагедия. Женщина не оси-
лит скульптуру так, как ее 

осилит мужчина. 
Для этого нужно 
иметь много фи-
зической силы. 
Зураб Константи-
нович, на мастер-
классе во ВГИКе 
вы рисовали под-

солнухи. Это ваши любимые 
цветы? 
В Москве зима, как пра-
вило, без солнца. Поэтому 
я рисую подсолнухи. Цветы 
я всегда любил рисовать. 
Но, побывав в Испании, 
эту свою любовь утроил. 
Там цветы везде — они 
вписаны в архитекту-
ру, в любые встречи 
и праздники. Писать 
их — моя потреб-
ность.
В вашей мастер-
ской портреты ве-
ликих людей и пре-
красных женщин, 
в частности Беллы 
Ахмадулиной, Лайзы 
Миннелли, сосед-
ствуют с натюрморта-
ми цветов. Возможно, 
есть портрет женщины 
с букетом?
Когда я рисовал женщин 
и рисую, часто приношу им 
цветы, чтобы они не устава-
ли позировать. В Лондоне 
мне позировала Маргарет 
Тэтчер. Мать Терезу писал 
с натуры в тбилисской ма-
стерской. В мастерской на 

Зураб Церетели: 
Во Франции я дружил 
с Шагалом и Пикассо

Анжелика Заозерская
okruga@vm.ru

По пятницам художник проводит мастер-классы 
для всех желающих рисовать. В этот раз учеников 
он научил рисовать большого влюбленного спаниеля

Звездные 
рецепты 

на Масленицу

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Пресне сделал портрет Лай-
зы Миннелли.
Вы сделали памятник мили-
ционеру дяде Степе в Сама-
ре, почему?

Мы очень дружили с Сер-
геем Михалковым, 
а сейчас дружу с его сы-
ном Никитой. Но что-
бы не потерять дружбу, 
я предпочитаю о ней не 
говорить. 
Во Франции много ва-
ших скульптур, и вас бо-
готворят французы, за что?

Да, скульптур моих мно-
го во Франции — Бальзак, 
«Рождение нового челове-
ка». Я дружил с художника-
ми, которые жили во Фран-
ции, — с Шагалом, Пикассо. 
Между прочим, для Марка 
и Пабло была потребность 
творить в разных видах ис-
кусства. Я не могу жить, 
если каждый день не буду 
работать. 

Зураб Церетели родился 
4 января 1934 года в Тби-
лиси. Окончил живопис-
ный факультет Тбилисской 
академии художеств. 
В 2003 году за особые за-
слуги Зураба Церетели пе-
ред РФ президентом Рос-
сии Владимиром Путиным 
ему было предоставлено 
российское гражданство. 
В феврале 2010 года Зураб 
Церетели был удостоен 
звания кавалера ордена 
Почетного легиона. Также 
Национальное общество 
искусств США присудило 
ему медаль Почета. 

СПРАВКА

17 сентября 2009 года. 
Зураб Церетели 
во время работы (4). 
Дает мастер-класс 
юным художникам (1). 
Возле своего 
произведения —
памятника поэтессе 
Марине Цветаевой 
во Франции (2). 
С мексиканским 
художником Давидом 
Сикейросом (в центре) 
возле мозаики работы 
Церетели (3)
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17 сентября 2009 года. 
Зураб Церетели 
во время работы (4). 
Дает мастер-класс 
юным художникам (1).
Возле своего 
произведения —
памятника поэтессе 
Марине Цветаевой 
во Франции (2).
С мексиканским 
художником Давидом 
Сикейросом (в центре) 
возле мозаики работы 
Церетели (3) Женщина 

не осилит 
скульптуру так, 
как мужчина 
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Портал открытых данных опубликовал перечень городских мероприятий, приуроченных к Масленице

В Российской академии 
музыки имени Гнесиных 
идут занятия по классу 
органа. Корреспондент 
«МЦ» решила узнать все 
о самом большом музы-
кальном инструменте 
в мире. 

Мария Черепанова, препо-
даватель по классической 
органной музыке в Акаде-
мии имени Гнесиных, по-
могла расширить наши по-
знания об органе.
— Двух одинаковых орга-
нов не существует. Этот 
музыкальный инструмент 
подстраивается под по-
мещение, в котором он 
стоит. Нельзя перенести 
орган из одного зала в дру-
гой — он просто не будет 
звучать, — рассказывает 
Мария. — Мы, например, 
приглашали специалиста 
из Германии, который 
снимал мерки в зале и вы-
верял акустические осо-
бенности.
Еще, как оказалось, этот ин-
струмент любит… постоян-
ство. Постоянными 
должны быть темпе-
ратура и влажность. 
При резких перепа-
дах строй не будет 
держаться, и орган 
закапризничает.
— Устройство этого музы-
кального инструмента чрез-
вычайно сложное. В нем по-
рядка 1200 труб, и каждую 
из них нужно настраивать 
отдельно. Если строй съез-

жает, мы тут же вызываем 
органного мастера.
Интересно, но помимо ме-
ханического органа суще-
ствует еще и электронный 
вариант. Однако, по мне-
нию студентки 2-го курса 

по классу фортепиано Ан-
ны Спириной, электрика 
и механика — совершенно 
разные вещи. Кстати, стои-
мость электронного органа 
сейчас составляет порядка 
600–700 тысяч рублей.

— У меня дома есть такой 
инструмент. Правда, чтобы 
на нем играть, сначала при-
шлось провести непростые 
переговоры с соседями, — 
улыбается девушка.
Хоть им и понравилось 
красивое звучание инстру-
мента, условия студентке 
поставлены жесткие — 
играть  можно только 
до 22 часов.
В Европе еще с давних вре-
мен сложилась особая ор-
ганная культура. В России 
такого нет, сожалеет де-
вушка. К тому же в Москве 
тяжело найти работу. 
— Работу можно найти 
только в музыкальных шко-
лах, — отметила Мария.

НОТЫ

Тысяча трубочек музыки
Секреты самого большого музыкального инструмента

17 февраля 2016 года. Анна 
Спирина предпочитает 
механический орган (1). Мария 
Черепанова показывает, 
как настраивают орган (2)

Двух одинаковых 
органов не существует 

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Театральный кассир Елена 
Столярова из кассы в вестибю-
ле станции метро «Киевская» 
рассказывает, чем порадовать 
женщин в преддверии Между-
народного женского дня — 
8 Марта.

АФИША

■ В Кремлевском дворце 
пройдет традиционный 
концерт «Все звезды 
для любимой» 5, 6 и 7 мар-
та. В афише заявлен пре-
красный мужской состав 
исполнителей: Юрий 

Антонов, Иосиф Кобзон, 
Валерий Меладзе, Дима 
Билан. А 8 марта в Крем-
ле — праздничное шоу 
Валентина Юдашкина, 
на которое он пригласил 
звезд первой величины. 
Они продемонстрируют 
его новую коллекцию 
и, конечно, споют. 
Билеты от 2000 рублей.
 ■ 16 марта в Театре на Ма-
лой Бронной спектакль 
«Поздняя любовь». В по-
становке задействованы 
Леонид Каневский, кото-

рого редко можно увидеть 
на подмостках, и Клара 
Новикова, которая раскры-
вается как хорошая драма-
тическая актриса. Это исто-
рия об одиноком человеке 
Гарри, жизнь которого ме-
няется, когда на пороге его 
дома появляется женщина. 
Билеты от 300 рублей.  
 ■ Великолепную актрису 
Веру Васильеву можно 
увидеть 5 марта в Театре 
сатиры в спектакле «Ро-
ковое влечение». В нем 
она играет голливудскую 
звезду, которая пытается 
вернуть молодость и снова 
блистать на экранах. Биле-
ты от 600 до 2000 рублей.

 

■ С детьми можно пойти 
в Театр им. Маяковского 
на музыкальный спектакль 
«Мама-Кот». В этой исто-
рии много забавных и тро-
гательных моментов, где 
герои принимают важные 
жизненные решения на ос-
нове философских истин, 
понять которые могут толь-
ко дети. Рекомендуется 
для детей от 6 лет. 
Билеты от 400 рублей.

Модельер Вячеслав Зай-
цев 25 февраля провел 
творческий вечер в Те-
атральном музее имени 
Бахрушина. Корреспон-
дент «МЦ» поговорил 
с маэстро о странностях 
современной моды.

Бывало ли так, что, глядя 
на свои ранние творческие 
эксперименты, вы думаете: 
«Как мне это нравилось?!»

Нет, за исключением ри-
сунков, которые я делал 
в больнице после аварии. 
Они были слабые. А так, 
я сейчас пользуюсь своими 
эскизами 70–90-х годов. Их 
не удалось реализовать в то 
время, а ведь это столько 
идей! Поэтому мне сейчас 
нужно просто взять и вос-
становить эту память. 
А как вы оцениваете совре-
менную моду по сравнению 
с тенденциями прошлых 
лет?
Раньше была мода, за-
давался определенный 

стиль, а сейчас очень мно-
го «около модия». Люди за-
нимаются не искусством, 
а бизнесом. Они производят 
так много шмоток. Поэтому, 
конечно, тяжело разобрать-
ся, что сейчас действитель-
но модно. Да и у людей уже 
пропало желание следить 
за модой — пресытились. 
Рынок производит слишком 
много произведений, кото-
рые никакого отношения 
к моде не имеют. 
Полную версию интервью 
читайте на сайте газеты «МЦ» 
(москвацентр.рф).

Вячеслав Зайцев: Пользуюсь своими эскизами 70-х годов

Анна Никульникова
okruga@vm.ru

МОДА

2015 год. Вячеслав Зайцев 
на Московском международном 
кинофестивале 
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С 17 марта в Музее современного искусства «Гараж» открывается выставка Виктора Пивоварова «След улитки»

СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Бита. Фиаско. Молитва. 
Суша. Гамлет. Темя. Одри. 
Капут. Каштан. Тело. 
Нолик. Кабрал. Даллас. 
Клад. Муки. Квиток. Лог. 
Сила. Идол. «Сатирикон». 
Старик. Кот. «Мама».
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Гармаш. Висяк. Бостон. 
Амати. Вымпел. Сток. 
Атолл. Улица. Кукиш. 
Тур. Авиатор. Бисквит. 
Джигит. Лирика. Сатана. 
Кулак. Лида. Доли. Кото. 
Сим. Лом.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Духи «Красная Москва» 
были неотъемлемым 
атрибутом косметички 
каждой советской жен-
щины. А создал этот 
незабываемый аромат 
французский парфюмер 
Генрих Брокар на своей 
фабрике.

Еще в детстве малень-
кий Брокар знал, что ста-
нет парфюмером. Став 
взрослым, Генрих решил 
открыть свое парфюмер-
ное производство, но на 
родине это было сделать 
тяжело. Посоветовавшись 
с другом, который уезжал 
открывать магазины мод-
ного платья в Петербурге, 
Брокар выбрал Москву. 
В 1864 году 15 мая он осно-
вал предприятия по произ-
водству парфюмированно-
го мыла.
— Лиха беда начало! — 
подмигивая своим помощ-
никам, повторял он по-
нравившуюся ему русскую 
поговорку.
Сначала Генрих выпускал 
всего три сорта мыла: зна-
менитое «Детское», «Ян-
тарное» и «Медовое». Про-
дукция Брокара быстро 
начала пользоваться боль-
шим спросом, и от выпуска 

ста кусков в день Брокар 
перешел к расширению 
производства и разработке 
новых сортов.
Уже к началу XX века фа-
брику француза в народе 
прозвали «Империя Брока-
ра». Даже после его смерти 
продукция корпорации 
«Брокар и Ко» получила 
восемь золотых медалей на 
международных выставках 
в Париже, Ницце, Барсело-
не и в других городах мира. 
После смерти Генриха 
Брокара дело продолжили 
его жена, сыновья и дочь. 
В 1913 году «Товарищество 
Брокар и Ко» удостоилось 
звания поставщика Двора 
Его Императорского Ве-
личества. К празднованию 
трехсотлетия дома Рома-
новых Брокары выпустили 
аромат «Любимый букет 
императрицы», занявший 
первые места на самых 
крупных выставках за ру-
бежом.
С 1917 года фабрика Брока-
ра получила новое назва-
ние — «Замоскворецкий 
парфюмерно-мыловарный 
комбинат № 5». Называ-
лась она так до 1922 года, 
пока главный парфюмер 
Брокара не предложил 
назвать ее «Новая Заря». 
А духи «Любимый букет 
императрицы» получили 
новое название — «Крас-
ная Москва».

ПРАЗДНИК

Любимый букет всех 
советских женщин

Екатерина Шамина
okruga@vm.ru

Один из самых любимых 
советских фильмов ре-
жиссера Юрия Чулюкина 
«Девчата» был снят 
55 лет назад, в 1961 году. 
На экраны он вышел в ка-
нун 8 Марта.

Около полусотни актрис 
мечтали сыграть веселую 
и бойкую повариху Тосю 
Кислицину, поступившую 
работать на лесоповал. 
Но вся съемочная группа 
была уверена — роль Тоси 
Кислициной должна была 
достаться только Надежде 
Румянцевой. Но до проб ак-

трису почему-то не допуска-
ли. Никто не понимал, в чем 
проблема, ведь Румянцева 
уже успешно снялась в филь-
ме Чулюкина «Неподдаю-
щиеся». Как позже оказа-
лось, эта роль была обещана 
молодой жене 
режиссера, кра-
савице актрисе 
Наталье Кустин-
ской.
— Наталья Ку-
стинская очень 
хотела снимать-
ся в «Девчатах», — расска-
зывает Надежда Румян-
цева. — Он не мог, да и не 
хотел идти против ее воли. 
В итоге Юра позвонил мне 
сам: «Надя, ты не обижайся 
на меня и приходи на про-

бы, но меня на них не будет. 
Пойми, я боюсь испортить 
отношения с Наташей, я ее 
очень люблю». 
Но руководитель проекта 
Михаил Ромм, увидев Ру-
мянцеву на пробах, заявил: 

« И г р а т ь  б у д е т 
только эта «пичу-
га». Хотя «пичуге» 
был уже 31.
Сама же Кустин-
ская считала, что 
муж специально 
не снимал ее в сво-

их фильмах.  
— Он не только сам меня 
не снимал, но еще и рас-
страивал мои съемки на 
стороне, — вздыхает актри-
са. — Муж боялся, что, став 
знаменитой, я уйду от него.

КИНОБАЙКИ

Михаил Ромм: Играть будет только эта «пичуга»

Ксения Дорофеева
okruga@vm.ru

Советский актер Андрей 
Миронов родился поздно 
ночью 7 марта 1941 года.

Но его родители решили 
записать в свидетельстве 
о рождении, что мальчик 
родился 8 марта.
 — Будет подарок для жен-
щин,  — шутили они.
Любимцем женщин Андрея 
Миронова сделала роль жу-

лика Геннадия Казадоева 
в фильме Леонида Гайдая 
«Бриллиантовая рука». Ак-
тер настолько обаятельно 
играл роль этого прохвоста, 
что никто не мог остаться 
равнодушным.
 — Мне очень горько и труд-
но смириться с мыслью, что 
для зрителей, я это знаю, 
высшее мое достижение 
в кино — это фильм «Брил-
лиантовая рука». Мне дей-
ствительно это очень боль-
но, — отзывался о роли 
Миронов.

В Париже решили поста-
вить пьесу из жизни Ека-
терины II, где она была 
представлена в несколько 
легкомысленном свете. Уз-
нав об этом, Николай I вы-
разил свое неудовольствие 
французскому правитель-
ству. На что последовал от-
вет в том духе, что, дескать, 
во Франции свобода слова 
и отменять спектакль ни-
кто не собирается. На это 
Николай I просил передать, 
что в таком случае на пре-
мьеру он пришлет 300 ты-
сяч зрителей в серых шине-
лях. Едва царский ответ до-
шел до столицы Франции, 

как там сразу отменили 
скандальный спектакль.

●
На рейде в Кронштадте 
стояла эскадра. Случайно 
рядом с крейсером «Рю-
рик» находился военный 
пароход «Ижора». Жена 
Александра III, Мария Фе-
доровна, лорнируя суда 
смешав русское «Р» с фран-
цузским «П», на своем ло-
маном языке громогласно 
прочитала:
 — «Пюпик!»
— Пожалуйста, не читай 
громко следующего загла-
вия, — поспешно сказал 
Александр III…

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Почему Андрей Миронов был подарком

Ольга Яковлева
okruga@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

10 мая 1974 года. Актер театра 
и кино Андрей Миронов

1961 год. Надежда Румянцева 
в роли Тоси Кислициной в кино-
фильме «Девчата»

Что дарят русским 
актрисам 
на 8 Марта

МОСКВАЦЕНТР.РФ

1 января 1986 года. Духи «Красная Москва» завоевали «Гран-при» 
на международной выставке в Брюсселе в 1958 году
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